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Golpes

Segurança | 13

Suellen Krieger

Bento Gonçalves se aproxima de 600 casos de 
estelionato nos primeiros cinco meses do ano

De janeiro a maio, o município registrou 558 casos de golpes, dos mais variados tipos; 
no Rio Grande do Sul os números também são altos: mais de 200 ocorrências por dia.

O presidente da Venezuela, considerado 
ditador por diversos países e chefes de 
Executivo, esteve em Brasília para participar 
da Cúpula dos Países Sul-americanos 

Parceiros

Nicolás Maduro no 
Brasil: o aperto de mãos 
entre Lula e Venezuela
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Doenças respiratórias

Hospitais da Serra Gaúcha 
vão receber recursos para 
ampliar atendimentos

Governo do Rio Grande do Sul lançou o 
programa Inverno Gaúcho com Saúde, que 
vai disponibilizar recursos aos hospitais que 
variam de R$ 90 mil a R$ 250 mil

Saúde | 3

Marcelo Camargo/Agência Brasil Maurício Tonetto/Secom

Saúde | 2

Município prorroga 
período da campanha 
de imunização

Gripe

Na cidade, cerca de 42% da população foi 
imunizada; vacinação pode ser feita por 
pessoas acima de seis meses, em todas as 
unidades de saúde

Ônibus retorna para 
Garibaldi após apreensão

De Brasília para a Serra

Geral | 7

Veículo levou passageiros da Serra para 
Brasília na semana do dia 08/01, quando 
aconteceram as invasões na sede dos Três 
Poderes.

Marco Temporal é 
aprovado com folga na 
Câmara dos Deputados

Política | 9

O texto-base do Projeto de Lei 490/07, 
que trata sobre a demarcação de terras 
indígenas, foi aprovado com 283 votos 
a favor e 155 contra; PL segue para o 
Senado, onde será analisado e votado

Terras indígenas

Agência Brasil
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Campanha prorrogada

Campanha contra gripe imuniza 
apenas 40% do público no Brasil
A campanha 
terminaria em todo 
país na última 
quarta-feira, 31/05, 
mas o Ministério 
da Saúde orientou 
os municípios a 
prorrogarem o prazo

A campanha nacional de va-
cinação contra a influenza (gripe) 
imunizou apenas 40,69% do pú-
blico alvo. A mobilização – inicia-
da em 10 de abril – terminaria na 
quarta-feira, 31/05, mas o Ministé-
rio da Saúde divulgou uma orienta-
ção para que estados e municípios 
ampliem o calendário e continuem 
com as imunizações enquanto du-
rarem os estoques de vacinas.   

“Quero conclamar a união de 
todos pelo nosso Movimento Na-
cional pela Vacinação, um movi-
mento do Ministério da Saúde, dos 
estados, dos municípios e de toda 

a sociedade civil. A ciência voltou 
e precisamos retomar a confiança 
da população nas vacinas. Essa é 
uma missão de todos nós”, afirmou 
a ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, através da nota divulgada à 
imprensa na última segunda-feira, 
29/05. 

Segundo o Ministério da Saú-
de, a imunização ajuda a evitar 
casos graves da doença. Os últi-
mos dados do governo mostram 
que foram aplicadas 35,2 milhões 
de doses, o que atingiu 40,69% 
do público formado por grupos de 
idosos, crianças com seis meses 
a cinco anos de idade, gestantes, 

profissionais de saúde, puérperas 
e professores, entre outros. 

BENTO GONÇALVES
Segundo a secretaria muni-

cipal de Saúde (SMS) de Bento 
Gonçalves, via Assessoria de Co-
municação da prefeitura, o público 
alvo para vacinação contra a gripe 
na cidade é de 46.094 pessoas. Até 
o momento, foram aplicadas mais 
de 23,8 doses, o que representa 
mais de 42,46%. Por isso, a cam-
panha foi prorrogada. Na cidade, a 
imunização pode ser realizada por 
pessoas acima de seis meses, em 
todas unidades de saúde, das 7h30 
às 11h e das 13h às 16h30.

Saúde

Garibaldi passa a contar com 
atendimentos de auriculoterapia
A auriculoterapia 
é uma técnica 
terapêutica que trata 
disfunções físicas, 
emocionais e mentais 
por meio de estímulos 
em pontos específicos 
localizados na 
orelha, local onde há 
terminações nervosas 
correspondentes a 
determinados órgãos 
do corpo

A partir do mês de junho, 
Garibaldi passará a contar com 
atendimentos de auriculotera-
pia no Sistema Único de Saúde 
(SUS), que serão realizados sema-
nalmente, por uma profissional 
capacitada na área, no Centro de 

Reabilitação Física do município.
A auriculoterapia é uma das 

29 Práticas Integrativas e Com-
plementares (PICs) reconhecidas 
pelo Ministério da Saúde e pre-
vistas pelo SUS. Trata-se de uma 
técnica indolor, não invasiva, e de 
eficácia comprovada, aliviando as 
queixas em pouco tempo.

É uma técnica terapêutica 
que trata disfunções físicas, emo-
cionais e mentais por meio de 
estímulos em pontos específicos 
localizados na orelha, local onde 
há terminações nervosas corres-
pondentes a determinados órgãos 
do corpo. Inspirada na Medicina 

Tradicional Chinesa, a prática 
vem sendo utilizada no alívio de 
dores agudas, problemas emo-
cionais, hormonais e digestivos, 
assim como no tratamento contra 
vícios.

De acordo com a secretária da 
Saúde, Clarisse Lagunaz, o serviço 
será ofertado após avaliação de 
cada caso. “A técnica que passará 
a ser oferecida pelo SUS, propor-
ciona que a população tenha mais 
um método para tratamento, o 
que não substitui a avaliação mé-
dica. Assim, os pacientes serão 
encaminhados pelos profissionais 
da fisioterapia”, explica.

Vírus sincicial causa morte de bebê
Um bebê de dois meses de 

idade morreu vítima do vírus 
sincicial em Lajeado, no último 
domingo, 28/05. O bebê estava 
internado há uma semana na 
Unidade de Tratamento Intensivo 

(UTI) do Hospital Bruno Born.
Conforme o hospital, o ví-

rus sincicial respiratório causou 
um quadro de bronquiolite na 
criança. O quadro de saúde pio-
rou e evoluiu para uma parada 

respiratória.
Essa é a segunda morte de 

criança pelo vírus registrada nes-
te ano na cidade. O primeiro caso 
foi em abril, quando o vírus ma-
tou um bebê de dois meses.

Dengue já matou 39 pessoas no RS
A Secretaria Estadual da 

Saúde (SES) do Rio Grande do 
Sul confirmou, na segunda-feira, 
29/05, mais três mortes por den-
gue no Estado. Com isso, o RS tem 
39 vítimas pela doença neste ano. 

As mortes mais recentes são de 
duas mulheres e de um homem. 
Segundo a SES, os três tinham co-
morbidades.

De acordo com a SES, o Esta-
do soma 18.212 casos de dengue, 

dos quais 16.511 são considera-
dos autóctones, ou seja, quando 
o contágio ocorreu dentro do Es-
tado. Os demais casos são impor-
tados, quando residentes foram 
infectados fora do Estado.

Agência Brasil Reprodução/Internet
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Saúde

Governo do RS lança programa Inverno Gaúcho com Saúde para 
ampliar o atendimento a casos de doenças respiratórias
Com o novo 
programa, hospitais 
da Serra Gaúcha vão 
ser beneficiados com 
recursos que variam 
entre R$ 90 mil e R$ 
250 mil

Suellen Krieger
O Governo do Rio Grande do 

Sul lançou, na última segunda-
-feira, 29/05, o Programa In-
verno Gaúcho com Saúde, que 
destinará R$ 10,1 milhões, com 
recursos do Tesouro estadual, 
para reforçar os serviços nos 
hospitais e enfrentar o aumento 
dos casos de doenças respirató-
rias durante a estação mais fria 
do ano.

A solenidade de lançamento 
ocorreu na Santa Casa de Por-
to Alegre, com a presença do 
governador Eduardo Leite e da 
titular da Secretaria da Saúde 
(SES), Arita Bergmann.   

Na ocasião, Leite destacou 
que o objetivo do programa é 
ajudar os municípios no enfren-
tamento de mais um inverno. 

Além disso, Leite elencou as 
principais medidas que serão 
adotadas.

“As estratégias devem en-
volver a ampliação dos horários 
de atendimento e de vacinação, 
equipamentos para unidades 
de tratamento intensivo (UTIs) 
pediátricas e também ações de 
telemedicina com médicos es-
pecializados”, explicou.

COMO VAI FUNCIONAR
Com os novos investimen-

tos, a Secretaria Estadual de 
Saúde vai ampliar e qualificar 
a rede de atendimento a sín-
dromes respiratórias agudas 
graves.

Os hospitais com até dez lei-
tos de UTI pediátrica receberão 
R$ 250 mil, enquanto aqueles 
com mais de dez vão receber R$ 
375 mil. Além disso, o progra-

ma destinará R$ 90 mil para os 
hospitais com porta de entrada 
para urgências e emergências.   

Serão contempladas as uni-
dades que atendam pelo Siste-
ma Único de Saúde (SUS) e que 
possuam estrutura técnica e 
assistencial para participar do 
programa.

O Estado disponibilizará 
também serviços de telemedi-
cina e teleconsultoria em inten-
sivismo pediátrico para apoio e 
orientação às equipes técnicas 
dos hospitais, que terão profis-
sionais atuando 12 horas por 
dia, sete dias por semana.   

“Esse programa visa incre-
mentar ações de saúde com ên-
fase muito especial em nossas 
crianças. Nós precisamos am-
pliar as ações, porque há muitas 
evidências e estudos que apon-

tam para o fato de que, neste 
período, devemos redobrar os 
cuidados em internações por 
doenças respiratórias e nos 
atendimentos da atenção pri-
mária, além de ampliar a cober-
tura vacinal”, comentou Arita.

SERRA GAÚCHA SERÁ BE-
NEFICIADA

A lista de hospitais que par-
ticiparão do programa abrange 
três unidades com mais de dez 
leitos de UTI pediátrica, dez 
com até dez leitos e 66 com por-
ta de entrada para urgências e 
emergências.

Na Serra Gaúcha, o Hospital 
Beneficente São Pedro, de Ga-
ribaldi, será beneficiado, se en-
quadrando no segmento “porta 
de entrada para urgências e 
emergências”, portanto, recebe-
rá R$ 90 mil.

O diretor do Hospital Be-
neficente São Pedro, Jaime Kur-
mann, afirmou que o recurso 
deverá vir até o dia 15 de junho 
para reforçar o atendimento 
pediátrico da instituição. Con-
tudo, como a portaria é recente, 
o hospital ainda não definiu de 
que forma utilizará o valor.

“Ainda não conversei com a 
minha equipe, mas ele [recurso] 
vai ser utilizado, principalmen-
te, no reforço do atendimento 
pediátrico. Como vai ser nós 
ainda vamos discutir com o cor-
po clínico do hospital nesse pe-
ríodo, não tenho ainda definido, 

mas possivelmente no reforço 
do pessoal nos horários de pico, 
deve ser isso”, afirma.

Além do Hospital Benefi-
cente São Pedro, na Serra Gaú-
cha, outras quatro instituições 
serão beneficiadas com o recur-
so de R$ 90 mil, sendo elas: Hos-
pital Manoel Francisco Guerrei-
ro (Guaporé); Hospital Arcanjo 
São Miguel (Gramado); Hospital 
São João Batista (Nova Prata); e 
Hospital São Roque (Carlos Bar-
bosa).

No enquadramento de hos-
pitais com até dez leitos de UTI, 
dois hospitais da Serra Gaúcha 
devem receber R$ 250 mil: o 
Hospital Geral de Caxias do Sul 
e o Hospital Tacchini (Bento 
Gonçalves).

De acordo com gestor de 
relações e governo do Hospital 
Tacchini, Humberto Godoy, o 
Hospital Tacchini vai receber R$ 
250 mil. O valor será repassado 
em duas parcelas, sendo a pri-
meira delas no dia 15 de junho 
e a última será 45 dias após a 
primeira.

“Este recurso se soma a ne-
cessidade de cobertura de uma 
tabela defasada de valores de 
diárias de UTI e de outras preci-
ficações de tabela, mas de longe 
vai cobrir os custos dos atendi-
mentos, mas sim, ameniza e no 
momento atual é de extrema 
relevância e se soma a necessi-
dade de buscar recursos para 

garantir a assistência”, avalia.
AUMENTO DE CASOS RES-

PIRATÓRIOS
Entre os meses de junho 

e agosto, período em que as 
temperaturas costumam estar 
mais baixas em todo o Estado, a 
demanda por atendimentos de 
saúde tende a aumentar.

De acordo com o Governo 
do RS, doenças do sistema res-
piratório foram a principal cau-
sa de internação de crianças e 
adolescentes de zero a 14 anos 
no Estado em 2022, represen-
tando 12,3% do número de ca-
sos.

Pneumonia, asma e bron-
quite e bronquiolite agudas são 
as enfermidades que mais le-
varam à hospitalização, quadro 
agravado pela pandemia.

Além disso, a baixa cober-
tura vacinal no Estado é outro 
fator preocupante. Entre 2018 
e 2022, a Campanha Nacional 
contra a Influenza nunca atingiu 
a meta anual de 90% na faixa 
entre zero e 14 anos.

“O inverno é um desafio do 
ponto de vista de saúde pública, 
devido à elevação de interna-
ções nesse período. Boa parte 
das internações poderia ser evi-
tada se a vacinação fosse cum-
prida. Se o atendimento for feito 
no momento correto, nós con-
seguiremos evitar problemas 
mais graves de saúde”, avaliou o 
governador.

Secom
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Preocupação

RS confirma primeiro caso de gripe aviária em ave silvestre
Segundo o 
governo estadual, 
a notificação não 
altera a condição 
sanitária do Estado, 
do país e não afeta a 
produção comercial

Lucas Marques
A secretaria da Agricultura, 

Pecuária, Produção Sustentá-
vel e Irrigação (Seapi) do Rio 
Grande do Sul, por meio do 
Departamento de Vigilância e 
Defesa Sanitária Animal (DDA), 
confirmou, na última segunda-
-feira, 29/05, a detecção de foco 
de Influenza Aviária de Alta Pa-
togenicidade (H5N1) em aves 
silvestres localizadas próximas 
à Lagoa da Mangueira, no muni-
cípio de Santa Vitória do Palmar. 
É o primeiro caso no Rio Grande 
do Sul desde a chegada do vírus 
na América do Sul e no Brasil.

A Seapi reforça que a infec-
ção pelo vírus da gripe aviária 
em aves silvestres não afeta a 
condição do Estado e do país 
como livre de Influenza Aviária 
de Alta Patogenicidade (IAAP), 
não impactando o comércio de 
produtos avícolas. Não há risco 
no consumo de carne e ovos, 
porque a doença não é transmi-
tida por meio do consumo.

O vírus foi identificado em 

aves silvestres da espécie Cyg-
nus melancoryphus, conhecida 
como cisne-de-pescoço-preto. 
A notificação de animais mor-
tos ou doentes foi atendida pelo 
Serviço Veterinário Oficial (SVO) 
e as amostras colhidas foram en-
viadas para o Laboratório Fede-
ral de Defesa Agropecuária de 
Campinas (LFDA-SP), unidade 
referência da Organização Mun-
dial da Saúde Animal (OMSA), 
que confirmaram a doença.

A influenza aviária, também 
conhecida como gripe aviária, 
é uma doença viral altamente 
contagiosa que afeta, princi-
palmente, aves silvestres e do-
mésticas. As medidas e proce-
dimentos previstos no Plano 
de Contingência para Influenza 
Aviária continuam sendo aplica-
dos pelo SVO incluindo o estabe-
lecimento das zonas de proteção 
e vigilância.

Cinco equipes de vigilância 
da Secretaria atuam na região. 
Até o momento foram visitadas 
mais de 80 propriedades ru-
rais, localizadas no raio de 10 
km do local, para investigação 
clínica e epidemiológica, além 
de orientações à população da 
área e sensibilização para a no-
tificação de suspeitas em aves 
domésticas. Nenhum caso sus-
peito em aves domésticas foi 
detectado. Essas ações visam 
limitar a ocorrência e evitar a 
disseminação da doença para 
outras áreas.

“A vigilância sanitária ani-
mal está estruturada e conta 

com servidores capacitados 
e comprometidos, realizando 
suas ações conforme os proto-
colos sanitários vigentes. Isso 
compreende uma averiguação 
em toda a área de vigilância 
onde os focos foram localizados, 
para monitorar e encontrar no-
vas aves que possam estar con-
taminadas, bem como vigilância 
e atendimento a notificações de 
suspeitas nas demais regiões do 
Estado. Também reforçamos o 
alerta ao setor produtivo aví-
cola do Estado para que sejam 
reforçadas todas as medidas 
de biosseguridade das granjas”, 
afirma a diretora do DDA, Rosa-
ne Collares.

Segundo o Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa), 
além do Rio Grande do Sul, fo-
ram registrados mais dois casos 
em aves silvestres, sendo um 
Thalasseus acuflavidus (nome 
popular Trinta-réis-de-bando) 
na Ilha do Governador, no Rio 
de Janeiro; e um Sterna hirun-
do (nome popular Trinta-réis-
-boreal), no município de Piúma 
(ES). Com as novas notificações, 
o Brasil tem 13 casos confirma-
dos de influenza aviária em seis 
espécies de aves silvestres. A 
maioria registrada em cidades 
do Espírito Santo.

Na semana passada, o Mapa 
declarou estado de emergência 
zoossanitária em todo o territó-
rio nacional em função de casos 
de gripe aviária detectados em 
aves silvestres. A medida, de 
acordo com a pasta, teve como 

objetivo evitar que a doença 
chegue à produção de aves de 
subsistência e comercial, além 
de preservar a fauna e a saúde 
humana. Ainda segundo o mi-
nistério, a declaração de estado 
de emergência zoossanitária 
possibilita a mobilização de 
verbas da União e a articulação 
com outros ministérios, organi-
zações governamentais nas três 
instâncias e não governamen-
tais. 

COMO INFORMAR SUSPEITAS
A Seapi intensificou as 

ações de vigilância ativa e pas-
siva visando a detecção precoce 
de uma potencial introdução 
de IAAP. De janeiro a maio des-

te ano, foram realizadas 2.295 
ações de vigilância ativa no Rio 
Grande do Sul, com observação 
de 1,82 milhões de aves. No 
mesmo período, a secretaria 
contabiliza 1.680 ações de edu-
cação sanitária sobre a enfermi-
dade, atingindo um público esti-
mado de 949 mil pessoas.

Todas as suspeitas de in-
fluenza aviária, que incluem si-
nais respiratórios, neurológicos 
ou mortalidade alta e súbita em 
aves devem ser notificadas ime-
diatamente à Secretaria da Agri-
cultura através da Inspetoria de 
Defesa Agropecuária mais pró-
xima ou através do Whatsapp 
(51) 98445-2033.

J. Patrick Fischer/ Wikipedia
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PFPC
VESPERTINO

SUAVEAUN
CRUPAUSAS

SORTEART
IÇADAROSCA

OOFORRAR
CPIAM

COMETAOPA
MATATRES

APRESSADO
RICAEMNAU
ILEMBOLAR
DIARIOTA

JOANARIOS

Caracte-
rística

da girafa

Interrup-
ções tem-
porárias

Posta no
topo do

mastro (a
bandeira)

Vogal
repe-

tida em
"abelha"

Carta
inicial 

de cada
naipe

Vento
brando

(pl.)

Costa (?),
país da
América
Central

Qualquer
período

geológico

Antiga
embar-
cação 
à vela

Emara-
nhar;

enrolar 

Basta;
chega

(interj.)

Os maiores
são o 

Nilo e o
Amazonas

Fazer parte
(de lista)
Desnuda;
despida

Local para lavagem
de louças (pl.)

O de carros é feito
em oficinas

Fevereiro (abrev.)
Gasto

pelo uso 
(o casaco)

Roteiro de 
reportagens
do jornal

Ainda, em
espanhol
O nascer

do sol

Letra semelhante 
a uma cruz

Competição como 
o Brasileirão 

O triplo
de um

Prefixo de 
"semiárido"

Interjeição
 de espanto

Peça do
revólver

1.000, em
romanos
Ordinal
(abrev.)

Espiral do 
saca-rolhas

Tiras 
de pano

(?) Men-
donça,
cantora
goiana

Revestir;
cobrir 

Brinquedo 
com penas

Sufixo de
"febril"

Bosque;
floresta
Acelera-

do; rápido

Sem
cozimento
Rifar (um
prêmio)

Realizado
à tarde

Delicado;
macio

Hiato de
"voo"

Astro com
cauda

(?) Fomm,
atriz 

Caderno
típico de 
adoles-
centes

3/aún. 5/içada — joana. 7/constar — embolar.
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DAMC
ORGANISMO
MIRTROAR
INICIALT
NSACINES

AGABALDE
OBSESSIVA

ODORPFOM
E

ENFACIAL
APOI

ARACI
ARESSACA
SSTATRA
CERRARJA

BOLSADAGUA
AOMOROSA

SU

Serviço de
Atendimen-
to ao Clien-
te (sigla)

Carol
Macedo,

em "Éramos
Seis" (TV)

 ''A Mulher 
de 

Verdade'' 
da MPB

Ana
Carbatti,

atriz

Primeiro
verbete
do dicio-

nário
Risos, na
lingua-
gem da
internet

Código
da pilha
palito

Saco amni-
ótico que
envolve
o feto

Neste
momento;

agora

Lenta;
demorada

Tonelada
(símbolo)
Neblina;
nevoeiro

Delicado;
afável

A índole
da vilãEndurecer

Apêndice
de armas
de fogo

Conjunto 
de órgãos

Dia da 
Ressur-

reição de
Jesus
Cristo
(Rel.)

Estrondar;
trovejar 

Comporta
dentro de

Prêmio
salarial

Tira água
de poços

Maníaca
Cheiro 

agradável;
aroma

Relativo
ao rosto
Ar, em
inglês

Em, em
espanhol
Amparar;

ajudar

Resultado
do porre
Carimbo
postal

Sílaba
de "trapo"
Sufixo de
"acabado"

Alugaram
veículo

para
transporte

(?) Tin Tin,
cão de
antigo
seriado

Antecede
o "O"

Nome da 
letra muda

Desaparecer
Capital

(?), banda
de rock 

Fruto com
castanha

(pl.)

Cinza-azulado

O xampu que com-
bate a seborreia

Dígrafo de
"sucesso"
Fechar;
tapar

Para o; 
em dire-

ção a

Necessi-
dade de
comer
Capar 

2/en. 3/air. 4/gris. 5/sumir. 6/cortês. 9/obsessiva.
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Diversidade

Na busca por respeito, 2ª edição 
da Bento Pride é neste domingo
A Caminhada da 
Diversidade terá 
início na Praça Vico 
Barbieri e seguirá 
até a Rua Coberta, 
no bairro Planalto

Lucas Marques
Neste domingo, 04/06, a 

segunda edição do Bento Pride 
inicia com a Segunda Caminhada 
da Diversidade, às 16h, na Praça 
Vico Barbieri. A caminhada irá 
percorrer a partir da rua Salda-
nha Marinho, rua General Goes 
Monteiro até a rua Marechal 
Humberto de Alencar Branco, 
entrando na rua Herny Hugo 
Dreher, e terminando na rua Pre-
sidente Costa e Silva, na Rua Co-
berta, às 17h. 

A programação da Bento Pri-
de conta com Batalha de Lipsync, 
Grupo Sassyball, show de Bate Ca-
belo com a Drag Queen Francielly 
Fontanive, show de performance 
e os Djs Agoo e Anderson Vaz. 

Na ocasião, entre outras 
atrações na Rua Coberta, vai ter 
o Palco Cultural com o projeto 
Mulheres no Samba com o gru-
po Samba de Moça. O grupo é 
formado por Paloma Trevisan 

(Voz e cavaco), Bruna Borges 
(Voz Solo), Luciane Staub / Mi-
qüí (Bateria), Cristiane Schimitz 
(Percussão) e Natália Giacomelo 
(Percussão). O Palco Cultural é 
um oferecimento da Secretaria 
da Cultura, que também apoia a 
Bento Pride.

Em 2023, a ação tem como 
lema “O importante é ser livre, 
com respeito”. Segundo Daniela 
Oliveira, coordenadora e madri-
nha da Bento Pride, assim como 
na primeira edição, a caminhada 
quer dar visibilidade para a co-
munidade e seus anseios, além 
de mostrar para a população 
que ela existe. “O intuito da ca-
minhada é de extrema importân-
cia, para que Bento Gonçalves e 
região saibam que a diversidade 
está aí, no nosso dia a dia, e que 
como sociedade devemos apren-

der a respeitar e compreender”, 
afirma.

Além de promover a cami-
nhada, a Bento Pride também 
atua como uma organização não 
governamental (ONG), sem fins 
lucrativos. Fundada em maio de 
2021, ela tem o intuito de pro-
mover a inclusão de pessoas 
LGBTQIA+ na sociedade bento-
-gonçalvense. 

A ONG atua com missão de 
oferecer orientação psicológi-
ca e jurídica para as pessoas da 
comunidade, com o foco na in-
serção no mercado de trabalho, 
além de ações gerais para a ci-
dadania, saúde e os direitos hu-
manos, garantindo que tenham 
o livre arbítrio e não se sintam 
discriminadas ou sofrendo al-
gum tipo de violência por ser 
quem são.

Agência Brasil

Combustível

Postos do RS vão pagar R$ 0,29 
a mais por litro da gasolina
A mudança é 
consequência 
de novas regras 
estipuladas para o 
ICMS

Desta quinta-feira, 01°/06, 
o custo por litro de gasolina fi-
cou R$ 0,29 mais caro para os 
postos de combustíveis do Rio 
Grande do Sul.

Se o valor for repassado de 
forma integral pelos estabeleci-
mentos aos clientes, nos próxi-
mos dias, o preço médio de re-
ferência no Estado passará dos 
atuais R$ 5,46 para R$ 5,75, ou 
seja, uma alta de 5,31%.

A mudança é consequên-
cia de novas regras estipuladas 
para o Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), que entraram em vigor 
na quinta-feira. Na prática, a 
norma vai unificar as alíquotas 
cobradas em todas as unidades 
da federação.

Antes, o tributo era deter-
minado por cada governador 
e podia variar de 21% a 17% 
sobre o preço do combustível. 
Agora, independente do valor 

da gasolina, incidirá sobre esse 
produto uma taxação fixa de R$ 
1,22. 

Na comparação com os de-
mais estados, o impacto para o 
Rio Grande do Sul é o maior do 
país, junto com o Mato Grosso 
do Sul (R$ 0,29), seguidos por 
Goiás (R$ 0,28), Amazonas (R$ 
0,27), Mato Grosso (R$ 0,26) e 
Santa Catarina (R$ 0,26) e São 
Paulo (R$ 0,25).

Em quatro unidades fede-
rativas há redução dos custos: 
Alagoas (R$ 0,3), Amazonas (R$ 
0,1), Roraima (R$ 0,01) e Piauí 
(R$ 0,003).

Importante ressaltar que  
os maiores aumentos serão ve-
rificados nos estados em que 
os valores eram mais baixos e 
as fatias de imposto eram as 
mínimas, caso do Rio Grande 

do Sul. As baixas só acontecem 
nos estados que praticavam as 
maiores cobranças 21% e 20%.

O QUE MUDA PARA OS 
CONSUMIDORES:

O novo modelo determina 
que com a manutenção do preço 
de referência nos atuais níveis 
haverá maior equilíbrio entre a 
arrecadação dos Estados e valor 
pago pelos consumidores. 

Por outro lado, em caso de 
redução dos valores na refina-
ria, os consumidores seriam 
penalizados e a arrecadação es-
tadual manteria os níveis atuais. 

Em caso de alta do preço do 
barril de petróleo no mercado 
internacional ou oscilações do 
dólar, ocorreria o mesmo, pois 
no ponto de partida da unifi-
cação os consumidores pagam 
mais.

Agência Brasil
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Segurança

BM realiza operação “Choque de 
Ordem” em Bento Gonçalves
As ações, que seguem 
nas 24 horas do dia, 
sem interrupção, são 
focadas com ênfase 
no bairro Municipal 
e também em pontos 
estratégicos nos locais 
de maior incidência 
criminal

A Brigada Militar (BM) di-
vulgou, na última semana, por 
meio do 3º Batalhão de Policia-
mento em Áreas Turísticas (3º 
BPAT) de Bento Gonçalves, que 
deflagrou, no dia 17 de maio, a 
operação “Choque de Ordem”, 
que visava coibir os crimes vio-
lentos intencionais e demais 
delitos associados, além da re-
pressão contra grupos crimino-
sos que atuam na cidade. 

Nas ações, houve emprego 
da Ronda Ostensiva com Apoio 
de Motocicletas (ROCAM), Pa-
trulha Rural, Força Tática, como 
também apoio do Batalhão de 
Aviação da Brigada Militar (BA-
VBM), Batalhão de Operações 
Especiais (BOPE), Batalhão de 
Polícia de Choque e Reforço 
Operacional de outros bata-
lhões.

As ações, que seguem nas 
24 horas do dia, sem interrup-
ção, foram focadas com ênfase 
no bairro Municipal e também 
em pontos estratégicos nos 
locais de maior incidência cri-
minal. Nos últimos dias, dois 
homicídios foram cometidos no 
bairro.

A operação ocorreu por 
meio de abordagens, realização 
de barreiras policiais, saturação 
de áreas e implementação de 
ações de visibilidade, buscando, 
desta forma, uma contínua redu-
ção dos indicadores criminais.

Durante a operação, foram 

capturados dois foragidos da 
Justiça, que possuíam manda-
dos de prisão em aberto expe-
didos pelas comarcas de Porto 
Alegre e Caxias do Sul, além da 
apreensão de uma espingarda 
calibre .12 municiada e potes de 
“miguelitos” (pregos retorcidos 
usados para furar pneus), iden-
tificação de pessoas e fiscaliza-
ção de veículos.

A comunidade pode colabo-
rar com o trabalho policial atra-
vés de informações e denúncias 
para o 190 ou pelo WhatsApp 
(54) 99657-1353. O sigilo da 
informação é garantido.

Fotos: Brigada Militar

Em Bom Jesus

PRF intercepta caminhonete com 
mais de meia tonelada de maconha
O motorista do 
veículo fugiu; Brigada 
Militar, PRF e Polícia 
Civil fazem buscas

Na manhã da última segun-
da-feira, 29/05, a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) apreendeu 
uma caminhonete carregada 
com 600 kg de maconha no mu-
nicípio de Bom Jesus. O veículo 
era furtado e usava placas clo-
nadas.

Em operação de combate à 
criminalidade, policiais rodo-
viários federais deram ordem 
de parada para o condutor de 
uma caminhonete Hilux, com 
placas de São Jorge do Ivaí (PR), 
que transitava na BR-285, mas 

o motorista desobedeceu e fu-
giu em direção a São Francisco 
de Paula. Após 5 km de fuga, na 
ERS-110, saída para Jaquirana, 
ele pulou do veículo em movi-
mento e adentrou na vegetação 
às margens da rodovia.

No interior da Hilux, os 
PRFs encontraram uma enorme 
quantidade de maconha, que 
totalizaram 600 kg. A caminho-
nete estava com ocorrência de 

furto, ocorrido no mês de abril 
em Maringá (PR).

A droga e a caminhonete fo-
ram apreendidas e encaminha-
das para a Polícia Civil em Bom 
Jesus. A PRF fez buscas ao trafi-
cante, com apoio da Brigada Mi-
litar e da Polícia Civil. Qualquer 
denúncia ou informação sobre 
pessoas suspeitas na região po-
dem ser feitas para o telefone 
191.

PRF

Nudes

Polícia prende grupo suspeito de ter 
aliciado adolescente para o golpe
Uma menina de 
17 anos, natural 
de Sapiranga, teria 
sido aliciada pelos 
investigados para 
fornecer imagens do 
próprio corpo

Foi realizada na última se-
gunda-feira, 29/05, uma operação 
policial em oito cidades gaúchas 
e três catarinenses, para prender 
um grupo criminoso que aplicava o 
“golpe do nudes”. Segundo a Polícia 
Civil, 32 suspeitos foram presos.

Uma quadrilha, ligada a uma 
facção criminosa, começou a ser in-
vestigada pela Polícia Civil gaúcha 
por estar aplicando o golpe. A in-
vestigação apontou que criminosos 
se passam por jovens para propor 

a troca de imagens íntimas com as 
vítimas, depois, pediam dinheiro 
por meio de ameaças.

Ainda de acordo com a inves-
tigação, o grupo investigado usava 
uma adolescente nos crimes. Uma 
menina, de 17 anos, natural de Sa-
piranga, teria sido aliciada pelos 
investigados para fornecer ima-
gens do próprio corpo.

O Departamento de Investi-
gação do Narcotráfico (Denarc) 
investiga o caso há 11 meses. Uma 
parte do grupo já havia sido presa 

em 2022, mas dezenas de outros 
suspeitos, que teriam dando conti-
nuidade às extorsões, foram identi-
ficados posteriormente.

Ao todo, foram cumpridos 41 
mandados de prisão, 30 de busca, 
dois de sequestro judicial de veícu-
los e 25 bloqueios de contas ban-
cárias em Porto Alegre, Alvorada, 
Viamão, Gravataí, Cachoeirinha, 
Canoas, Tramandaí e Imbé, no Rio 
Grande do Sul, além de Florianópo-
lis, Joinville e São Cristóvão do Sul, 
em Santa Catarina.

Polícia Civil

Homem é morto durante perseguição 
policial após assalto em Montenegro

Um homem morreu e outro 
ficou ferido durante uma perse-
guição policial após um assalto em 
Montenegro, na Região Metropoli-
tana de Porto Alegre, na noite de 
segunda-feira, 29/05. Os nomes 
dos dois não foram divulgados 
pela polícia.

De acordo com a Brigada Mi-
litar (BM), a dupla é suspeita de 

invadir uma casa e assaltar uma 
família no bairro São Paulo. Os dois 
fugiram em um carro roubado e fo-
ram perseguidos pelos policiais ao 
longo da BR-470.

Em um determinado ponto da 
rodovia federal, a dupla capotou o 
carro. Um dos suspeitos conse-
guiu sair do veículo e fugiu em 
direção a uma região de matagal. 

Ele usou uma arma de fogo para 
atirar contra os policiais, que re-
vidaram. O suspeito foi atingido e 
morreu no local. O outro suspeito 
foi retirado do carro e socorrido 
pela polícia. Ele foi hospitalizado 
em Montenegro.

Houve a apreensão de uma pis-
tola, um revólver, dinheiro e o carro 
roubados.

Segurança de Bento deflagra nova 
edição da Operação Mobile

Na manhã de terça-feira, 
30/05, a Brigada Militar (BM) 
de Bento Gonçalves, em conjunto 
com a Polícia Civil, Corpo de Bom-
beiros Militar (CBM), Prefeitura e 
Guarda Civil Municipal (GCM), 
desencadeou mais uma edição da 
Operação Mobile, que é promo-
vida pela secretaria de Segurança 
Pública para combater os crimes 

de roubo, furto e comércio ilegal 
de celulares.

Durante a manhã, as equipes 
fiscalizaram oito estabelecimen-
tos comerciais, que realizam ven-
da, conserto e troca de aparelhos 
telefônicos. Quatro dos comércios 
visitados foram notificados em 
função de irregularidades admi-
nistrativas.

Brigada Militar
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Justiça

Vanderlei Teresinha Kubiak é a 
nova presidente do TRE-RS
A magistrada estará 
à frente da Justiça 
Eleitoral gaúcha até 
2024; ela é apenas 
a 4ª mulher a 
ocupar o cargo

Na última segunda-feira, 
29/05, foi realizada a sessão 
solene de posse da Desembar-
gadora Vanderlei Teresinha 
Tremeia Kubiak como presiden-
te do Tribunal Regional Eleito-
ral do Rio Grande do Sul (TRE-
-RS), para o biênio 2023/2024. 
Ela assume o posto no lugar do 
Desembargador Francisco José 
Moesch. Na ocasião, também 
tomou posse o Desembargador 
Voltaire de Lima Moraes, como 
Vice-Presidente e Corregedor 
da instituição, para o mesmo 
biênio.

Em seu discurso de despe-
dida, o Desembargador Fran-
cisco José Moesch, após saudar 
os presentes, destacou que tes-
temunhou, em dois anos que 
esteve junto ao TRE-RS, o árduo 
trabalho de milhares de pro-
fissionais que atuam nas mais 
diversas frentes, contribuindo 
para a concretização da demo-

cracia. Reputando ter sido um 
período desafiador, intenso e 
feliz. A todos este profissionais, 
dedicou suas palavras de reco-
nhecimento e gratidão.

Após a leitura do termo de 
posse, realizada pela Diretora-
-Geral da instituição, Ana Ga-
briela Veiga, a Desembargadora 
Vanderlei Teresinha saudou a 
presença de todos: autoridades, 
servidores e familiares. Lem-
brou que todas as pessoas que 
conviveu ao longo de sua carrei-
ra, foram importantes para que 
chegasse até esse momento de 
assumir a presidência.

Assinalou ser apenas a 
quarta mulher a ocupar a pre-
sidência da corte, destacando 
a baixa participação de grupos 
minoritários, a pouca repre-
sentatividade das mulheres, 

dos grupos raciais de diferentes 
orientações sexuais nos mais di-
versos setores da sociedade.

Vanderlei Teresinha de-
fendeu a qualidade do sistema 
eletrônico de votação brasileiro, 
usado a 26 anos sem que qual-
quer fraude tenha sido apre-
sentada e comprovada, em que 
pese as inúmeras auditorias a 
que é submetido.

A nova presidenta também 
fez questão de agradecer ao De-
sembargador Moesch por sua 
brilhante e tranquila condução 
das Eleições 2022. Finalizou 
frisando que a Democracia só 
pode ser real se seus princípios 
se incorporarem ao cotidiano 
de todos e isso passa, obrigato-
riamente, pela convivência res-
peitosa com pessoas diferentes 
de nós mesmos.

De volta pra casa

Ônibus retorna a Garibaldi após 
140 dias apreendido em Brasília
O veículo levou 
passageiros da Serra 
Gaúcha para Brasília, 
onde, no dia 8 de 
janeiro, aconteceram 
as invasões e 
depredações do 
Palácio do Planalto, 
do Congresso 
Nacional e do 
Supremo Tribunal 
Federal

Lucas Marques
Após 140 dias e mais de 

dois mil quilômetros de distân-
cia, o ônibus de viagens da em-
presa Realtur, que estava apre-
endido em Brasília desde o dia 
8 de janeiro, voltou para a ga-
ragem, em Garibaldi. De acordo 
com a empresa, em publicação 
nas redes sociais, o veículo foi 
liberado pela Justiça na última 
sexta-feira, 26/05.

Em janeiro, o veículo levou 
passageiros da Serra Gaúcha 
para a capital federal e ficou 
apreendido devido as invasões 
e depredações, por parte de 

manifestantes, aos prédios do 
Palácio do Planalto, Congresso 
Nacional e Supremo Tribunal 
Federal (STF). 

Na ocasião, a Justiça deter-
minou que qualquer veículo de 
viagem que transportou ma-
nifestantes para Brasília seria 
apreendido e não poderia retor-
nar para o destino de origem.

No comunicado de celebra-
ção, a empresa reforçou que 
não tem nenhuma relação com 
os manifestantes ou atos violen-
tos e que apenas foi contratada 
para realizar o transporte de 
passageiros.

Confira a nota na íntegra:
“A empresa REALTUR VIA-

GENS E TURISMO LTDA infor-
ma que na última sexta-feira, 
26/05/2023, obteve a liberação 

de seu ônibus que estava apre-
endido desde o dia 08/01/2023 
em Brasília, sendo que o mesmo 
já se encontra na garagem da 
empresa. Assim sendo, a em-
presa vem a público agradecer 
a todos que, direta ou indire-
tamente, torceram e colabora-
ram para a concretização deste 
momento, sendo que reafirma 
o fato de que jamais teve qual-
quer ligação com os tristes 
fatos que ocorreram naquele 
domingo, tendo figurado, ape-
nas e tão somente, como parte 
contratada para o transporte de 
passageiros. A empresa informa 
ainda que continua à disposição 
das autoridades competentes 
para prestar toda e qualquer in-
formação para a elucidação dos 
fatos”.

TRE-RS
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Política

Um aperto de mãos: Nicolás Maduro ao lado de Lula, em Brasília, 
causa discordância, mas o Chefe brasileiro fala em “democracia”
O presidente da 
Venezuela, chamado 
por muitos de 
ditador, esteve na 
capital brasileira pra 
encontro com Lula e 
demais presidentes 
sul-americanos 

Lucas Marques
De forma silenciosa e com 

honrarias militares, Nicolás Ma-
duro, presidente da Venezuela e 
considerado ditador por muitos, 
desembarcou em Brasília na 
noite do último domingo, 28/05, 
para uma agenda com o pre-
sidente brasileiro, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), e com demais 
presidentes da América do Sul.

Pelas redes sociais, Maduro 
agradeceu a recepção por parte 
do governo brasileiro. “Agrade-
ço a calorosa acolhida com que 
fomos recebidos em Brasília, 
capital da República Federativa 
do Brasil. Nas próximas horas 
estaremos desenvolvendo uma 
agenda diplomática que reforce 
a necessária união dos povos de 
nosso continente. Estar ciente!”, 
escreveu.

Em nota, o Ministério das 
Relações Exteriores informou 
que os dois presidentes iriam 

debater, no encontro de segun-
da-feira, 29/05, os avanços no 
processo de normalização das 
relações bilaterais, iniciado em 
1º de janeiro de 2023, incluin-
do a reabertura das respectivas 
embaixadas e setores consula-
res e a recente designação do 
Embaixador da Venezuela no 
Brasil.

Na semana passada, Lula 
recebeu as credenciais do novo 
embaixador do regime de Ni-
colas Maduro, da Venezuela, no 
Brasil, Manuel Vicente Vadell 
Aquino. O documento é uma for-
malidade que marca o início da 
atuação do diplomata no Brasil. 
Um embaixador assume o posto 
depois de entregar os documen-
tos ao governo do país onde irá 
atuar.

O APERTO DE MÃOS
No esperado encontro de 

segunda, Lula defendeu a Vene-
zuela e a retomada de relação 
do Brasil com o país vizinho, que 
faz fronteira por 2,2 mil quilô-
metros do território brasileiro. 
“Sabemos das dificuldades que 
nós temos, sabemos da dívida da 
Venezuela e sabemos que tudo 
isso faz parte e vai fazer parte 
de um acordo para que a nossa 
integração seja plena”, afirmou.  

Segundo o Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC), 
que tem como chefe o vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB), a dívida da Venezuela 

junto ao governo brasileiro 
chegava em US$ 1,2 bilhão, até 
a última segunda, 29/05. De 
acordo o MDIC, os débitos da 
Venezuela com o Brasil são refe-
rentes “ao inadimplemento em 
exportações brasileiras de bens 
e serviços que contrataram o 
Seguro de Crédito à Exportação, 
lastreado no Fundo de Garantia 
à Exportação”. Em sua maioria, 
as operações foram financiadas 
pelo Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES). O restante, segundo 
MDIC, ocorreu por financiado-
res estrangeiros.

Durante seu discurso, Lula 
lembrou que Maduro não vi-
nha ao Brasil há oito anos e se 
referiu ao encontro como um 
“momento histórico” e de “vol-
ta da integração”. “A Venezuela 

sempre foi um parceiro excep-
cional para o Brasil. Mas, por 
conta de contingências políticas 
e equívocos, o presidente Ma-
duro ficou oito anos sem vir ao 
Brasil”, disse Lula. “Penso que 
esse novo tempo que estamos 
marcando agora não vai superar 
todos os obstáculos que você 
[Maduro] tem sofrido ao longo 
desses anos”, disse. “O precon-
ceito contra a Venezuela ainda 
é muito grande”, completou, 
ao criticar apoiadores de Juan 
Guaidó, líder da oposição vene-
zuelana que se autoproclamou 
presidente do país vizinho.

Em sua fala, Maduro refor-
çou o discurso de integração 
regional, defendeu a construção 
do que chamou de uma nova 
América do Sul e teorizou sobre 
a entrada da Venezuela no bloco 

dos Brics (Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul). “Junto 
aos Brics, vemos, no âmbito ge-
opolítico, elementos que podem 
nos fazer avançar. A união de 
cinco países muito poderosos”. 
“O Brics está se transformando 
em um grande ímã daqueles 
que buscam um mundo de paz 
e cooperação”, completou, ao 
citar que mais de 30 países já 
solicitaram entrar no bloco.

Pelo Twitter, a conta oficial 
de Lula publicou sobre a dis-
criminação contra o país. “O 
preconceito com a Venezuela 
é muito grande. Na campanha 
[eleitoral de 2022], havia mui-
tos discursos contra a Venezue-
la. Diziam que o Brasil iria virar 
Venezuela, enquanto, na verda-
de, só queremos que o Brasil 
seja Brasil”, escreveu.

Oposição: as reações à visita 
de Maduro ao Brasil

Lucas Marques
Polêmica, a visita de Nicolás 

Maduro não agradou a todos, prin-
cipalmente, a oposição à Lula na 
Câmara dos Deputados e no Senado 
Federal. Hamilton Mourão (Repu-
blicanos), atual senador pelo Rio 
Grande do Sul e ex-vice-presidente 
da República, relembrou um fato da 
campanha presidencial das Eleições 
de 2022. “Na campanha de 2022, o 
TSE [Tribunal Superior Eleitoral] 
determinou a retirada de inserções 
que associavam Lula a ditadores 
como Maduro e Ortega. A presença 
de Maduro no Brasil é uma vergo-
nha para brasileiros e um desres-
peito ao bom povo venezuelano. 
Maduro é acusado de torturas, de-
saparecimentos, agressões e crimes 
contra a humanidade. Lula, ao re-
ceber Maduro, mostra que não tem 
compromisso com a democracia e 
nossos valores!”, disse.

O senador Sérgio Moro (União-
-PR), antigo desafeto de Lula, es-
creveu no Twitter o seu desagrado 
com a visita do venezuelano. “O 
Brasil voltou a receber com honras 
de Estado ditadores sul-america-
nos, desta vez Maduro. Outro sinal 
negativo para a comunidade inter-
nacional pelo Governo Lula. Será 
cobrado do ditador o restabeleci-
mento da democracia e dos direitos 
humanos na Venezuela?”, disse. “Ao 
invés de receber ditadores e pro-
curados internacionais, o Governo 
brasileiro poderia receber Maria 
Corina, a candidata à presidência 
que luta pela democracia e pela li-
berdade na Venezuela. Apresentei 
requerimento para ouvi-la na Co-

missão de Relações Exteriores no 
Senado”, complementou.

Mauricio Marcon (Podemos), 
deputado federal pela Serra Gaú-
cha, chamou o ato de “repugnante”. 
“É repugnante ver um ser desprezí-
vel como Maduro ser recebido em 
nosso país com honrarias militares. 
Lula envergonha a nação ao rece-
ber um homem que destruiu seu 
país e trouxe tanto sofrimento ao 
seu povo. Aos que fizeram o ‘L’, te-
nho certeza que se tivessem sofrido 
o que os venezuelanos sofrem na 
mão desse canalha, o mínimo que 
poderiam sentir neste momento 
era vergonha por terem ajudado 
a eleger esse descondenado que 
apoia e busca implementar a mes-
ma desgraça para nosso país”, es-
creveu também no Twitter.

O deputado federal Zé Trovão 
(PL-SC) enviou um ofício à Em-
baixada dos Estados Unidos no 

Brasil, na segunda-feira, 29/05, no 
qual informava sobre a presença 
de Maduro em terras brasileiras 
e pedia informações sobre “quais 
medidas podem ser adotadas pelo 
governo americano para captura 
deste criminoso”. “Manifesto a essa 
Embaixada minha indignação pela 
presença do ditador venezuelano 
em solo brasileiro, ao tempo em 
que peço informações de quais 
medidas podem ser adotadas pelo 
governo americano para captura 
deste criminoso”, escreveu o de-
putado federal. Além de Maduro, 
outras autoridades venezuelanas 
foram acusadas de “terem partici-
pado de uma associação criminosa 
que envolve uma organização ter-
rorista extremamente violenta, as 
Forças Armadas Revolucionárias 
da Colômbia (Farc), e de um esfor-
ço para inundar os Estados Unidos 
com cocaína”.

O Ministério das Relações Ex-
teriores (MRE) e a Secretaria de Im-
prensa da Presidência da República 
(Secom) divulgaram notas na ter-
ça-feira, 30/05, em que repudiam 
agressões sofridas por jornalistas 
ao final da Cúpula de Presidentes 
Sul-Americanos, realizada no Palá-
cio Itamaraty.

Na saída do evento, houve tu-
multo quando alguns presidentes 
pararam para conceder entrevista 
à imprensa. A situação agravou-
-se no momento da passagem do 
presidente da Venezuela, Nicolás 
Maduro, quando profissionais de 
imprensa foram agredidos por 
agentes da equipe de segurança. 
Uma das jornalistas agredida foi 
Delis Ortiz, repórter da TV Globo.

Em nota, o MRE “lamenta o 
incidente no qual houve agressão 
a profissionais de imprensa, ao fi-
nal da Reunião de Presidentes da 
América do Sul. Providências serão 
tomadas para apurar responsabili-
dades”. A Secom afirmou, também 
em nota, que “se solidariza com a 
jornalista Delis Ortiz e repudia toda 
e qualquer agressão contra jorna-
listas. Todas as medidas possíveis 
serão tomadas para que esse epi-
sódio jamais se repita.”

O Sindicato dos Jornalistas 
Profissionais do Distrito Federal 
(SJPDF) lamentou os incidentes 
ocorridos e cobrou que os órgãos 
governamentais “apurem even-
tuais abusos cometidos contra os 
profissionais da imprensa”, além de 
ser disponibilizada infraestrutura 
adequada, como púlpito, para o 
exercício do trabalho dos jornalis-
tas em eventos desse porte.

Antônio Cruz/Agência Brasil

Reprodução Twitter

Os efeitos da Cúpula dos Países 
Sul-americanos em Brasília

A vista de Maduro também 
teve outro objetivo: partici-
par da Cúpula dos Países Sul-
-americanos, que foi realizada 
em Brasília no dia 30 de maio. 
Chefes do Executivo de 11 paí-
ses (Argentina, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Equador, Guiana, 
Paraguai, Suriname, Uruguai e 
Venezuela, além do Brasil), esti-
veram na capital brasileira para 
discutir ações e iniciativas que 
visassem a união da América do 
Sul. A presidente do Peru, Dina 
Boluarte, não esteve presente, 
mas enviou um representante.

Após reuniões e debates, 
ao final do encontro, em car-
ta aberta, os presidentes re-
afirmaram valores comuns e 
concordaram em aprofundar 
discussões sobre a criação ou 
restabelecimento de algum me-
canismo de cooperação que en-
volva todos os países da região. 
O compromisso consta na publi-
cação chamada de “Consenso de 
Brasília”, divulgado pelas chan-
celarias.    

Dividida em nove pontos, 
a carta diz que os presidentes 
"reconheceram a importância 
de manter um diálogo regular, 
com o propósito de impulsio-
nar o processo de integração da 
América do Sul e projetar a voz 
da região no mundo". Os signa-
tários propõem uma discussão 
mais ampla sobre formas con-
cretas de cooperação em torno 
de um grupo permanente, ainda 
não definido. "Decidiram esta-
belecer um grupo de contato, 

liderado pelos chanceleres, para 
avaliação das experiências dos 
mecanismos sul-americanos de 
integração e elaborar um mapa 

do caminho para a integração 
da América do Sul, a ser subme-
tido à consideração dos Chefes 
de Estado."

Confira os pontos do 
“Consenso de Brasília”
1.  A convite do Presidente do Bra-

sil, os líderes dos países sul-americanos 
reuniram-se em Brasília, em 30 de maio 
de 2023, para intercambiar pontos de 
vista e perspectivas para a cooperação e 
a integração da América do Sul.

2.  Reafirmaram a visão comum de 
que a América do Sul constitui uma região 
de paz e cooperação, baseada no diálogo 
e no respeito à diversidade dos nossos 
povos, comprometida com a democracia 
e os direitos humanos, o desenvolvimen-
to sustentável e a justiça social, o Estado 
de direito e a estabilidade institucional, a 
defesa da soberania e a não interferência 
em assuntos internos.

3.  Coincidiram em que o mundo en-
frenta múltiplos desafios, em um cenário 
de crise climática, ameaças à paz e à se-
gurança internacional, pressões sobre as 
cadeias de alimentos e energia, riscos de 
novas pandemias, aumento de desigual-
dades sociais e ameaças à estabilidade 
institucional e democrática.

4.  Concordaram que a integração 
regional deve ser parte das soluções para 
enfrentar os desafios compartilhados da 
construção de um mundo pacífico; do for-
talecimento da democracia; da promoção 
do desenvolvimento econômico e social; 
do combate à pobreza, à fome e a todas as 
formas de desigualdade e discriminação; 
da promoção da igualdade de gênero; da 
gestão ordenada, segura e regular das mi-
grações; do enfrentamento da mudança 
do clima, inclusive por meio de meca-
nismos inovadores de financiamento da 
ação climática, entre os quais poderia ser 
considerado o ‘swap’, por parte de países 
desenvolvidos, de dívida por ação climá-
tica; da promoção da transição ecológica 
e energética, a partir de energias limpas; 
do fortalecimento das capacidades sani-
tárias; e do enfrentamento ao crime orga-
nizado transnacional.

5.  Comprometeram-se a trabalhar 
para o incremento do comércio e dos in-
vestimentos entre os países da região; a 
melhoria da infraestrutura e logística; o 
fortalecimento das cadeias de valor regio-
nais; a aplicação de medidas de facilitação 
do comércio e de integração financeira; a 
superação das assimetrias; a eliminação de 
medidas unilaterais; e o acesso a mercados 
por meio de uma rede de acordos de com-
plementação econômica, inclusive no marco 
da Aladi [Associação Latino-Americana de 
Integração], tendo como meta uma efetiva 
área de livre comércio sul-americana.

6.  Reconheceram a importância de 
manter um diálogo regular, com o propósito 
de impulsionar o processo de integração da 
América do Sul e projetar a voz da região no 
mundo.

7.  Decidiram estabelecer um grupo de 
contato, liderado pelos Chanceleres, para 
avaliação das experiências dos mecanismos 
sul-americanos de integração e a elabora-
ção de um mapa do caminho para a inte-
gração da América do Sul, a ser submetido à 
consideração dos Chefes de Estado. 

8.  Acordaram promover, desde já, 
iniciativas de cooperação sul-americana, 
com um enfoque social e de gênero, em 
áreas que dizem respeito às necessidades 
imediatas dos cidadãos, em particular as 
pessoas em situação de vulnerabilidade, 
inclusive os povos indígenas, tais como 
saúde, segurança alimentar, sistemas ali-
mentares baseados na agricultura tradicio-
nal, meio ambiente, recursos hídricos, de-
sastres naturais, infraestrutura e logística, 
interconexão energética e energias limpas, 
transformação digital, defesa, segurança e 
integração de fronteiras, combate ao crime 
organizado transnacional e segurança ci-
bernética.

9.  Concordaram em voltar a reunir-se, 
em data e local a serem determinados, para 
repassar o andamento das iniciativas de 
cooperação sul-americana e determinar os 
próximos passos a serem tomados.
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qual inclusive já está em trâmite, 
em fase de julgamento”, afirmam os 
parlamentares.

Os deputados argumentam 
também que o PL traz prejuízos 
aos povos indígenas, que não foram 
consultados sobre as mudanças na 
legislação.”Todos os projetos, sejam 
eles de ordem legislativa ou execu-
tiva, que afetam povos indígenas, 
povos quilombolas e comunidades 
tradicionais, devem ser consulta-
dos previamente, por meio de con-
sulta livre, prévia, informada e de 
boa-fé”, completaram.

No julgamento no STF, os mi-
nistros discutem o chamado marco 
temporal. Pela tese, defendida por 
proprietários de terras, os indíge-
nas somente teriam direito às ter-
ras que estavam em sua posse no 
dia 5 de outubro de 1988, data da 
promulgação da Constituição Fe-
deral, ou que estavam em disputa 
judicial nesta época. O processo 
que motivou a discussão trata da 
disputa pela posse da Terra Indíge-
na (TI) Ibirama, em Santa Catarina. 
A área é habitada pelos povos Xok-
leng, Kaingang e Guarani, e a posse 
de parte da TI é questionada pela 
procuradoria do estado

O placar do julgamento está 
empatado em 1 a 1: o ministro 
Edson Fachin votou contra a tese, 
e Nunes Marques se manifestou a 
favor.

A análise foi suspensa em 
setembro de 2021 após um pedi-
do de vista do ministro Alexan-
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Câmara dos Deputados aprova Marco Temporal de demarcação 
de terras indígenas; ministra chamou o ato de “genocídio”
Com a aprovação na 
Câmara, a proposta 
segue para votação 
pelos senadores

Lucas Marques
A Câmara dos Deputados 

aprovou na noite de terça-feira, 
30/05, o texto-base do Projeto de 
Lei 490/07, que trata do marco 
temporal na demarcação de terras 
indígenas. Foram 283 votos a favor 
e 155 contra. Com a aprovação na 
Câmara, a proposta segue para vo-
tação pelos senadores.

O substitutivo do relator, de-
putado Arthur Maia (União-BA), 
prevê que a demarcação de terras 
indígenas valerá somente para as 
áreas que eram ocupadas por po-
vos tradicionais até 5 de outubro 
de 1988, data da promulgação da 
Constituição Federal. O Plenário 
rejeitou os dois destaques apre-
sentados, sendo que um deles, do 
PSOL e Rede, sugeria a exclusão 
desse trecho.

Conforme o texto, é preciso 
confirmar que as terras ocupadas 
tradicionalmente eram, ao mesmo 
tempo, habitadas em caráter per-
manente, usadas para atividades 
produtivas e necessárias à preser-
vação dos recursos ambientais e à 
reprodução física e cultural na data 
da promulgação da Constituição. Se 

a comunidade indígena não estava 
em determinado território antes 
dessa data, independentemente do 
motivo, a área não será reconhecida 
como tradicionalmente ocupada.

O texto ainda autoriza planta-
ção de cultivares transgênicos em 
terras indígenas; proíbe ampliação 
de áreas já demarcadas; determi-
na que processos de demarcação 
ainda não concluídos devem se 
submeter às novas regras; e anula 
demarcação em discordância com o 
novo marco temporal.

STF
Mais cedo, grupo de deputados 

federais recorreu ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) para suspen-
der a tramitação do projeto de lei. 
A ação será relatada pelo ministro 
André Mendonça. O mandado de 
segurança foi protocolado pelos 
deputados Tadeu Veneri (PT-PR), 
Juliana Cardoso (PT-SP) e Túlio Ga-
delha (Rede), antes da aprovação 
do marco temporal pelo Plenário 
da Casa. 

Os parlamentares argumen-
tam que o Projeto de Lei nº 490 
deve ter a tramitação suspensa até 
que o Supremo analise a legalida-
de da tese do marco temporal na 
sessão de 7 de junho. “Qualquer 
lei ordinária sobre o marco tempo-
ral necessariamente teria que ser 
apreciada a respeito de sua consti-
tucionalidade, consequentemente 
é totalmente inadequado discutir 
um projeto de lei sobre uma temá-
tica constitucional, discussão na 

dre de Moraes. 
“GENOCÍDIO”
O Ministério dos Povos In-

dígenas (MPI) divulgou nota na 
terça, 30/05, em que classificou 
a aprovação do marco temporal 
como um “genocídio legislado”. “O 
PL 490 representa um genocídio 
legislado porque afeta diretamen-
te povos indígenas isolados, auto-
rizando o acesso deliberado em 
territórios onde vivem povos que 
ainda não tiveram nenhum conta-
to com a sociedade, nem mesmo 

com outros povos indígenas, ca-
bendo ao Estado brasileiro atuar 
também pela proteção dos territó-
rios onde vivem estes povos”, diz 
a nota.

Nas redes sociais, a ministra 
Sonia Guajajara afirmou que o PL 
é “um ataque grave aos povos indí-
genas e ao meio ambiente. Segui-
mos lutando pela vida. Ainda no 
Senado, dialogaremos para evitar 
a negociação de nossas vidas em 
troca de lucro e destruição. Não 
desistiremos!”.

Como votaram os 
deputados gaúchos

A FAVOR
Any Ortiz (Cidadania)
Alceu Moreira (MDB)
Bibo Nunes (PL)
Covatti Filho (PP)
Daniel Trzeciak (PSDB)
Franciane Bayer (Republicanos)
Giovani Cherini (PL)
Heitor Schuch (PSB)
Lucas Redecker (PSDB)
Luciano Azevedo (PSD)
Luiz Carlos Busato (União)
Marcel van Hattem (NOVO)
Marcelo Moraes (PL)
Márcio Biolchi (MDB)
Mauricio Marcon (Podemos)
Osmar Terra (MDB)
Pedro Westphalen (PP)
Sanderson (PL)
Tenente-coronel Zucco 
(Republicanos)

CONTRA
Alexandre Lindenmeyer (PT) 
Bohn Gass (PT) 
Daiana Santos (PCdoB) 
Denise Pessôa (PT) 
Fernanda Melchionna (PSOL) 
Marcon (PT) 
Maria do Rosário (PT) 
Reginete Bispo (PT) 

AUSENTES
Afonso Hamm (PP)
Afonso Motta (PDT)
Carlos Gomes (Republicanos)
Pompeo de Mattos (PDT)

Fotos: Lula Marques/Agência Brasil
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Imóveis

VENDO apartamento COM 
MÓVEIS no bairro Apareci-
da, de 02 dormitórios, com 
sacada aberta, vaga de ga-

ragem. Financiamento pelo 
banco de sua preferência e 
aceita o FGTS como entrada. 
VALOR: R$ R$145.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO apartamento localiza-
do na avenida Osvaldo Aranha, 
mobiliado, com 03 dormitó-
rios, sendo uma suíte, sala de 
estar, sozinha, sacada, área de 
serviço, banheiro e box de ga-

ragem. VALOR: R$880.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO terreno no Lotea-
mento Peruffo, bairro Vila 
Nova, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser financiado pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR: R$ R$99.000,00 
(estudamos sua proposta). 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 

VENDO casa no Loteamento 
Bertolini, com duas mora-
dias, ambas de 02 dormitó-
rios, cozinha, área de serviço, 
banheiro social e vaga de 
garagem. Pode ser financia-
da e usado o FGTS como en-
trada. Possui ótima posição 
solar. VALOR: R$380.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-6257, 
com Luiz. CRECI 42.589. 
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Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

VENDE-SE casa no bairro 
Borgo, em Bento Gonçalves,
com três moradias.
VALOR: R$ 154 mil.
Contato: (54) 99655-5858

DISPONÍVEL PARA 
TROCA: terrenos na região do 
bairro Santa Helena por 
apartamento em Bento Gonçalves. 
Possibilidade de assumir saldo se 
financiado. CONTATO/WhatsApp: 
(54) 99917-6256

Resumo de Contratos:

Contrato nº 167/2023 – Dispensa de Licitação nº 086/2023-  Locação de geradores de 
energia, cabos e distribuição elétrica para expositores e palco da 1ª ExpoSanta. RONI 
BATISTA SOCCOL. Valor Total R$ 11.000,00.
ContratoContrato nº 168/2023 – Dispensa de Licitação nº 087/2023 - Contratação de 3 (três) horas 
de balão ancorado, com possibilidade de realização de voo cativo, no dia 04 de junho de 
2023, na 1ª Edição da ExpoSanta. MARCELO DA SILVA SOARES. Valor Total R$ 
4.000,00.
Contrato/Termo de Credenciamento nº169/2023 – Chamamento Público nº 002/2023 - 
Cadastramento da instituição financeira acima, para a prestação de serviços de 
arrecadação de receitas municipais. BANCO BRADESCO S.A. 
ContratoContrato nº 170/2023 – Dispensa de Licitação nº 088/2023- Revisão do veículo Spin LT 
1.8 ACT7, placa JBP3D95 (20.000KM). PRETTO VEÍCULOS LTDA. Valor:  R$ 
1.325,99.
Contrato nº 171/2023 – Dispensa de Licitação nº 089/2023-  Aquisição de corante (anilina) 
a base de água, para a confecção dos tapetes de Corpus Christi. SALISIL QUIMICA 
LTDA. Valor:  R$ 7.386,00.
ContratoContrato nº 172/2023 – Dispensa de Licitação nº 089/2023 -  Aquisição de chapas de 
papelão, 2500X1800, simples, para a confecção dos tapetes de Corpus Christi. 
PELLIZZARI EMBALAGENS LTDA. Valor:  R$ 1.304,10
Contrato nº 173/2023 – Dispensa de Licitação nº 090/2023- Contratação de empresa para 
licenciamento ambiental na Rua Giácomo Pissetti. GEOTOP-SUL ENGENHARIA E 
TOPOGRAFIA LTDA. Valor:  R$ 6.530,00.
ContratoContrato nº 174/2023 – Dispensa de Licitação nº 091/2023- aquisição de peças para 
conserto de máquinas pesadas da frota Municipal. MEGATRATOR COMERCIO DE 
PEÇAS E SERVIÇOS LTDA. Valor:  R$ 9.271,00.
Contrato nº 175/2023 – Dispensa de Licitação nº 092/2023- Colocação e reforço de cerca 
para as Escolas da Rede Municipal de Ensino. RENATO DE TONI. Valor:  R$ 27.384,30.

Contrato de Processo Seletivo:
ContratoContrato nº 11/2023 – Processo Seletivo nº 002/2023 - contratação por prazo determinado 
de 01 uma merendeira/servente. MARÍLIA PARENTI DOS ANJOS.
Rescisão Contratual – Contrato nº 107/2023 firmado através de Dispensa de Licitação nº 
055/2023 – Com objeto Show com a Dupla Vitor Henrique e Gabriel na 1º ExpoSanta. - 
VH&G PRODUÇÕES ARTISTICAS LTDA. A contar de 31/05/2023.

Resumo das Atas de Registro de Preços:
AtaAta de Registro de Preços nº. 014 /2023 – Pregão Presencial Nº 028/2023 - Registro de 
preços para futura e eventual contratação de serviço de reforma/recuperação de 
pavimentação com pedras irregulares, para a manutenção de diversas ruas do Município. 
PAVIMENTADORA E TERRAPLENAGEM LOPES EIRELI, com valor total de R$ 
104.340,00.

Resumo Termos Aditivos:
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 107/2023 - VH&G PRODUÇÕES 
ARTISTICAS LTDA. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a 
contar de 26/05/2023. 
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 108/2023 - BALDASSO E 
MIOTTO COMERCIAL E CULTURA LTDA. Fica prorrogado o prazo do contrato em 
mais 06 (seis) meses, a contar de 26/05/2023. 
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 109/2023 - GERALDO FARINA & 
FILHOS PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA. Fica prorrogado o prazo do contrato em 
mais 06 (seis) meses, a contar de 26/05/2023. 
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 110/2023 - DIEGO MORAES 
DIAS. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a contar de 
26/05/2023. 
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 111/2023 - GESSICA PATRICIA 
BOMM BOELTER. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a contar 
de 26/05/2023. 
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 112/2023 - JOICE SILVA DOS 
SANTOS. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a contar de 
26/05/2023. 
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 115/2023 - TRENTINO TURISMO 
LTDA. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a contar de 
27/05/2023. 
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 116/2023 - STILLUS 
SEGURANÇA LTDA. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a 
contar de 27/05/2023. 
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 131/2023 - ADRIANO 
POSTINGHER. Fica prorrogado o prazo do contrato em mais 06 (seis) meses, a contar de 
27/05/2023. 
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 058/2022 - EL BASSO - ME. Fica 
acrescido o valor de 4,18%, perfazendo o valor total do contrato em R$ 9.376,00 mensais. 
Prazo de mais 12 (doze) meses, a contar de 27/05/2023. 
Retificação de Publicação:
ContratoContrato nº 157/2023 – Dispensa de Licitação nº 079/2023-  Aquisição de bomba 
hidráulica de caçamba de engrenagens, vazão 68cm³, flange europeu DIN, acionamento a 
cabo, para substituição no caminhão Atron IVJ3947. HYDROMEK COMERCIO DE 
EQUIPAMENTOS HIDRAULICOS LTDA. Valor Total R$ 2.249,00.

Santa Tereza, 02 de junho de 2023
GISELE CAUMO
Prefeita Municipal.

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 006/2023 
OO Município de Monte Belo do Sul, informa que o Chamamento 
Público 006/2023, referente ao objeto: Credenciamento de interessados 
em prestar serviços terapêuticos (aromaterapia, massoterapia, 
quiropraxia, acupuntura/dry needling) para pacientes encaminhados 
pela Unidade Básica de Saúde foi REVOGADO. Edital e Anexos 
disponíveis no site: https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2053. 

Adenir José DalléAdenir José Dallé
Monte Belo do Sul

01.06.2023
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No verde, mas com ressalvas

Rio Grande do Sul fecha quadrimestre com contas no positivo, mas 
recua frente a 2022; orçamento foi de R$ 1,9 bilhão
ICMS tem queda 
de RS 1,4 bilhão na 
comparação com o 
mesmo quadrimestre 
do ano passado

A Secretaria da Fazenda (Se-
faz) analisou a situação das con-
tas públicas do Rio Grande do Sul 
a partir da publicação, no Diário 
Oficial do Estado de terça-feira, 
30/05, do Relatório Resumido da 
Execução Orçamentária (RREO) 
do segundo bimestre de 2023 
e do Relatório de Gestão Fiscal 
(RGF) do primeiro quadrimestre 
de 2023.

De janeiro a abril, o Estado 
teve resultado orçamentário po-
sitivo de R$ 1,9 bilhão, reflexo da 
gestão fiscal implementada nos 
últimos anos, que regularizou 
uma série de pagamentos que 
estavam em atraso, e da adesão 
ao Regime de Recuperação Fis-
cal (RRF), que garantiu fôlego ao 
pagamento da dívida. Apesar de 
positivo, o número é inferior ao 
registrado no mesmo período de 
2022, quando as receitas foram 
R$ 4,1 bilhões maiores do que as 
despesas.

Essa diferença é explicada 
principalmente porque, no ano 
passado, R$ 955 milhões ingres-

saram em decorrência da priva-
tização da Sulgás em janeiro e 
porque, neste ano, o Estado teve 
perdas líquidas de ICMS de R$ 
849 milhões, quando comparado 
com o mesmo quadrimestre do 
ano anterior. Pelo lado da des-
pesa, houve aumento de pessoal 
decorrente do reajuste geral de 
2022, da implantação do piso 
nacional do magistério e da reto-
mada parcial dos pagamentos da 
dívida no RRF.

Como uma das alternativas 
para compensar a perda de ar-
recadação, destaca-se o valor de 
R$ 627 milhões referente aos 
rendimentos do Caixa Único que 
estavam no passivo do Poder 
Executivo e foram reconhecidos 
como receita após restituição de 
crédito efetuada pelos Poderes e 
órgãos autônomos, credores ori-
ginais dos rendimentos relativos 
a seus depósitos. Isso auxiliou na 
recomposição financeira do Esta-
do no exercício.

A partir de agora, de acordo 
com o secretário-adjunto da Fa-
zenda, Itanielson Cruz, decisões 
judiciais recentes e com abran-
gência nacional, como a retoma-
da da incidência do ICMS sobre a 
geração e transmissão de energia 
(Tusd e Tust) e a nova forma de 
cobrança monofásica de combus-
tíveis, começam a ter efeitos para 
recompor parte das perdas que 
os Estados registram desde junho 
de 2022.

“O impacto na arrecadação 

foi tão profundo que levou o Rio 
Grande do Sul a solicitar à Secre-
taria do Tesouro Nacional a revi-
são do próprio Regime de Recu-
peração Fiscal, construído depois 
de um grande debate com a socie-
dade gaúcha e com a União, mas 
que, hoje, não encontra mais am-
paro nas mesmas bases de quan-
do foi assinado”, explica Cruz.

Na semana passada, governa-
dores de quatro Estados, incluin-
do Eduardo Leite, estiveram com 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, solicitando uma revisão 
do RRF após os efeitos das leis 
complementares federais 192 e 
194, que alteraram suas bases de 
arrecadação. Nesta semana, deve 
ocorrer uma nova reunião em 
Brasília com secretários estadu-
ais de Fazenda, dando continui-
dade às discussões.

Segundo Cruz, reformas, pri-
vatizações, ações de equilíbrio 
fiscal e a adesão ao RFF conduzi-
das nos últimos anos foram fun-
damentais para que o Rio Grande 
do Sul não estivesse numa situa-
ção mais delicada após a redução 
das alíquotas de ICMS para 17% 
no ano passado. “Mesmo com 
essa mudança, o Estado segue 
com os pagamentos em dia e com 
superávit, mas precisará seguir 
no processo de ajuste, pois ainda 
deve pagar as obrigações da dívi-
da e dos precatórios pelos pró-
ximos anos, inclusive dentro do 
RRF”, explica. Neste quadrimes-
tre, foram pagos R$ 494 milhões 

a mais em parcelas de dívida do 
que no primeiro quadrimestre de 
2022.

Além dos impactos da queda 
de receita que afetaram as metas 
do RRF, o governo gaúcho está 
em tratativas com outros Estados 
para rever com a União os juros 
que incidem sobre a dívida. O Co-
eficiente de Atualização Monetá-
ria (CAM) da dívida com a União 
acumulado de janeiro a abril atin-
giu 8,6%, ocasionando uma cor-
reção de R$ 4,95 bilhões somente 
na dívida principal. Essa situação 
afetou todos os Estados e muni-
cípios em função da conjuntura 
macroeconômica que está sendo 
discutida.

REFLEXOS
Além dos reflexos nas metas 

do RRF, o relatório destaca que o 
Poder Executivo segue no limite 
prudencial para gastos com pes-
soal, apurando 48,81% da Recei-
ta Corrente Líquida (RCL), muito 

próximo do limite máximo de 
49% que, quando atingido, gera 
mais restrições para nomeações 
e outros aumentos de despesa 
com pessoal. Essa é mais uma im-
plicação da redução da distância 
entre o volume de receitas e de 
despesas.

Como medidas que devem 
auxiliar a contornar essa situação 
neste ano, o governo do Estado 
espera, ainda em junho, iniciar 
a compensação por parte das 
perdas de arrecadação, relativa 
a 2022, de cerca de R$ 1 bilhão. 
Esses valores devem ser abatidos 
de pagamentos da dívida com a 
União, e cerca de 25% de cada 
parcela é automaticamente pago 
aos municípios como quota-parte 
da sua receita, também relativa a 
2022. Há expectativa de recebi-
mento dos recursos da privatiza-
ção da Corsan e de uma melhoria 
do ambiente econômico a partir 
da aprovação da Reforma Tribu-

tária Nacional.
Redução dos passivos
O empenho do Estado com 

um ajuste fiscal estrutural, que 
inclui a quitação de passivos sem 
gerar novos atrasos em outras 
obrigações, fica claro analisando 
o saldo de Restos a Pagar Pro-
cessados (RPP), ou seja, aquelas 
despesas que estão aptas para 
pagamento: restam apenas R$ 
189 milhões ao final do primei-
ro quadrimestre, sendo que em 
períodos anteriores havia folhas 
mensais inteiras em atraso ao fi-
nal de cada mês.

A dívida do Caixa Único, no 
qual historicamente eram reali-
zados saques nas contas de ter-
ceiros, vem caindo ao longo dos 
últimos períodos, atingindo ape-
nas R$ 720 milhões.

O Relatório de Transparência 
Fiscal (RTF) é publicado quadri-
mestralmente, com análise das 
receitas e das despesas da admi-
nistração fiscal e com o objetivo 
de ampliar a transparência na 
gestão financeira dos recursos 
públicos. As informações dessa 
edição têm origem no Relatório 
Resumido de Execução Orça-
mentária (RREO) do segundo bi-
mestre de 2023 e do Relatório de 
Gestão Fiscal (RGF) do primeiro 
quadrimestre de 2023, elabora-
dos pela Contadoria e Auditoria-
-Geral do Estado (Cage), publica-
dos no Diário Oficial do Estado, 
além de dados da Receita e do 
Tesouro do Estado.

Gustavo Mansur/Secom

Novo comando
Governo apresenta candidata à direção-presidência da Corsan

Controlador da Corsan, o 
governo do Rio Grande do Sul 
indicou a advogada Samanta 
Takimi para ser a nova diretora-
-presidente da empresa. Fun-
cionária de carreira desde 2012, 
ela assumiu a superintendência 
de Relações Institucionais em 
2020, estando entre suas princi-
pais atribuições a interlocução 
com os poderes concedentes 
(municípios) e a coordenação 
institucional.

Samanta foi indicada para 
assumir o cargo depois que Ro-
berto Barbuti, à frente da Cor-
san desde 2019, anunciou na 
última segunda-feira, 29/05, a 
saída do comando da empresa. 
A indicação busca assegurar a 
continuidade e a conclusão do 
processo de privatização que 
está em curso. Agora, o nome da 
advogada passará por eleição 
no conselho de administração.

Pós-graduada em direito 

público e com MBA em direito 
empresarial, Samanta é mes-
tranda em propriedade inte-
lectual e transferência de tec-
nologia para a inovação, o que 
consolida sua experiência nas 
áreas do direito civil, do consu-
midor, regulatório e societário.

SAÍDA DE BARBUTI
Na última segunda, ao 

anunciar a saída do cargo de 
diretor-presidente da Corsan, 
Roberto Barbuti apresentou os 

Ar
qu

iv
o 

pe
ss

oa
lprincipais resultados dos qua-

tro anos em que esteve no co-
mando da eutarquia. 

Ele citou o reposicionamen-
to e a modernização da mar-
ca, a revisão do propósito da 
companhia, as parcerias com 
universidades, o programa de 
limpeza de fossas sépticas, a 
qualificação do atendimento ao 
público, a elaboração, junto com 
o Estado, do plano de segurança 
hídrica e a adesão da empresa 

à iniciativa Utilities for Climate, 
do Banco Mundial. 

“Os resultados apresenta-
dos são fruto do trabalho de 
uma equipe capacitada que atua 
na Corsan. Eles foram essenciais 
para fazer os projetos acontece-
rem. Não são simplesmente per-
cepções, mas resultados concre-
tos que eu atribuo, sem dúvida, 
a essa equipe, a qual tenho mui-
to orgulho de ter liderado”, afir-
mou Barbuti. 
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Golpes
Bento Gonçalves registra mais de 500 ocorrências de estelionato 
nos primeiros cinco meses de 2023
O Rio Grande do 
Sul apresenta queda 
de registros de 
estelionato quando 
em comparação 
com o ano passado, 
entretanto, os 
números ainda são 
altos

Suellen Krieger
Os registros por estelionato 

caíram no Rio Grande do Sul. A 
redução é observada quando 
em comparação com os dados 
do mês de abril deste ano, que 
somam 6.050 ocorrências re-
gistradas na polícia contra as 
7.704 registradas no mesmo 
período de 2022. De lá para cá 
a diminuição representa queda 
de 21,47%.

Contudo, ainda assim, o nú-
mero chama atenção: são 201 
ocorrências registradas por dia 
no Estado, um índice considera-
do “volumoso”. Os números fo-
ram divulgados pela Secretaria 
Estadual da Segurança Pública 
(SSP).

A diminuição também se 

mantém ao analisar os dados 
dos quadrimestres. De janeiro 
a abril deste ano, foram regis-
trados 27.330 boletins, contra 
o mesmo período de 2022, que 
somou 31.559. Portanto, uma 
redução de 13%.

Na mesma direção, em 
Bento Gonçalves os números 
também são altos. O município 
fechou o ano de 2022 com 1.257 
ocorrências, o que representa 
cerca de três registros por dia. 
Neste ano, até o mês de março, 
já haviam sido registrados 382 
ocorrências desta natureza, 
mas os casos continuaram au-

mentando: até o dia 29 de maio, 
foram 558 casos.

GOLPES MAIS COMUNS
O titular da 1ª Delegacia 

de Polícia de Bento Gonçalves, 
delegado Renato Nobre Bias, 
elencou os principais crimes 
de estelionatos registrados em 
Bento Gonçalves e na região da 
Serra Gaúcha.

De acordo com Bias, um dos 
golpes mais comuns é praticado 
via o aplicativo de mensagens 
WhatsApp e ocorre quando os 
criminosos procuram vítimas 
com outros números de telefo-
ne alegando, normalmente, que 

são filhos que trocaram o nú-
mero e que estão precisando de 
dinheiro.

“Nesse caso, a orientação da 
polícia é que antes de fazer qual-
quer tipo de depósito, verifique 
a veracidade da informação. Por 
exemplo: que entre em contato 
com o filho através do número 
original. Se não conseguir falar 
no momento, aguarde mais um 
instante. Esse é um golpe bem 
comum”, afirma.

Outro golpe considerado 
comum, segundo o delegado, 
envolve a invasão da conta de 
redes sociais, principalmente o 
Instagram, para realizar a su-
posta venda de produtos como 
eletrodomésticos e eletrônicos. 

“Normalmente eles conse-
guem o acesso às redes sociais 
e oferecem produtos, como ge-
ladeira, computador, com valor 
muito abaixo do normal, ale-
gando que amigos estão viajan-
do para outro país e que estão 
vendendo”, explica.

Outro tipo de golpe apli-
cado com frequência envolve 
a compra e venda de produtos 
através de sites famosos, onde, 
segundo o delegado, os golpis-
tas buscam o produto vendido e 
enviam falsos comprovantes de 
pagamento para as vítimas.

“Uma pessoa finge ser um 
comprador, fala que uma tercei-
ra pessoa vai buscar o produto 
e envia um comprovante falso 
de pagamento. Quando a vítima 
já entregou o produto para um 
terceiro, ela percebe que o com-
provante é falso”, afirma.

De acordo com o delega-
do, neste tipo de negociação, a 
orientação para a população é 
que sempre confira a conta ban-
cária para se certificar de que 
o valor negociado realmente 
entrou na conta, para só depois 
entregar o produto para o su-
posto comprador.

O golpe do bilhete premia-
do também foi mencionado 
pelo delegado dentre os mais 
comuns. Neste tipo de crime, os 
estelionatários costumam pro-
curar vítimas idosas, que estão 
saindo de agências bancárias, 
para abordá-las e aplicar o gol-
pe.

“Um indivíduo chega, fala 
que ganhou um bilhete premia-
do, mas que não pode receber 
[o valor] em sua conta corrente, 
nesse momento chega uma ter-
ceira pessoa, que também faz 
parte do golpe, que fala que tem 

interesse. As duas pessoas que 
fazem parte do esquema con-
vencem a vítima, vão até a agên-
cia bancária e conseguem fazer 
com que a vítima faça a transfe-
rência de Pix ou conseguem ter 
acesso à conta corrente fazendo 
a transferência de valores”, ex-
plica.

Segundo Bias, em qualquer 
um dos casos, a orientação é 
que a comunidade não faça de-
pósitos e não confie em ganhos 
exorbitantes ou não acredite em 
dinheiro fácil.

“Sempre procure orienta-
ção da Polícia Civil, procure uma 
delegacia de polícia, oriente-se 
antes e sempre que acontecer 
esse fato, procure a Polícia Civil 
para que a gente possa iniciar 
uma investigação”, finaliza.

CÓDIGO PENAL
De acordo com o advogado, 

professor e mestre em direito, 
Rodrigo Capitani, o crime de 
estelionato, previsto no artigo 
171 do Código Penal, diz que es-
telionato é obter para si ou para 
outrem vantagem ilícita em pre-
juízo alheio, induzindo ou man-
tendo alguém em erro mediante 
artifício ardil ou qualquer outro 
meio fraudulento.

Segundo o artigo 171, a 
pena para o estelionato simples 
varia de um a cinco anos de re-
clusão e multa, entretanto, se-
gundo a lei, há variações que po-
dem agravar o tempo de prisão.

“Dentro do estelionato, te-
mos o parágrafo segundo, letra 
A, em que a pena de reclusão é 
de 4 a 8 anos. Isso ocorre quan-
do a fraude é cometida com 
a utilização de informações 
fornecidas pela vítima ou por 
terceiro induzido a erro por 
meio de redes sociais, contatos 
telefônicos ou envio de correio 
eletrônico fraudulento, ou por 
qualquer outro meio fraudulen-
to análogo”, esclarece.

Outro ponto importante so-
bre a lei, segundo Capitani, foi 
uma alteração que ocorreu em 
2019, na lei 13.964, que incluiu 
o parágrafo 5º do artigo 171, 
que diz que caso ocorra o crime 
de estelionato, é necessário que 
vítima, ao registrar a Ocorrên-
cia Policial informe seu desejo 
de representar criminalmente 
contra o autor do fato.

“Se a vítima for à delegacia, 
registrar a Ocorrência Policial e 
falar que não quer representar, 
não será aberto o inquérito po-
licial”, afirma o advogado.

ATENÇÃO
Capitani menciona um gol-

pe que está ocorrendo com fre-
quência em Bento Gonçalves, 
envolvendo os escritórios de 
advocacia.

“Os estelionatários estão se 
passando por representantes de 
escritórios de advocacia aqui da 
cidade, informando que o clien-
te do escritório tem dinheiro 
para receber e pedindo um de-
pósito para que possam receber 
um valor maior”, menciona.

O advogado também cita o 
famoso “golpe do nudes”, que, 
apesar de não tão novo, conti-
nua acontecendo em toda re-
gião e em todo o Estado.

“Os estelionatários entram 
em contato com as vítimas via 
Facebook, após uma conversa 
realizada em aplicativo de men-
sagens, a suposta menina man-
da fotos pornográficas e pede 
fotos aos homens com quem 
está conversando. Depois, o su-
posto pai dessa menina entra 
em contato informando que a 
menor tentou suicídio, que está 
internada em um hospital ou 
que está com depressão”, expli-
ca.

Ainda de acordo com Ca-
pitani, em alguns casos, os es-
telionatários vão além: pegam 
fotos de policiais, falam que são 
delegados para que essas pesso-
as depositem dinheiro para não 
enfrentarem um processo.

“Eles [criminosos] dizem 
que a menina era menor de ida-
de, que eles podem ser presos, 
que é crime de pedofilia, enfim, 
eles entram na mente da vítima 
e por isso que elas acabam de-
positando valores estrondosos. 
Há casos em que as vítimas de-
positam R$ 50 mil para os este-
lionatários”, afirma.

REPARAÇÃO
De acordo com o advogado 

Capitani, quando uma pessoa 
é vítima de estelionato, depen-
dendo de como aconteceram os 
fatos, pode-se tentar buscar re-
paração cível, ou seja, buscar os 
valores que foram perdidos por 
meio de processo judicial. 

Fotos: Suellen Krieger

Foto ilustrativa de depósito bancário falso
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tapar

Para o; 
em dire-

ção a

Necessi-
dade de
comer
Capar 

2/en. 3/air. 4/gris. 5/sumir. 6/cortês. 9/obsessiva.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa
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Cinema
Programação de 02/06 a 07/06

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES 

Sala 01
Velozes e Furiosos 10
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 3D Dublado
20:30h – 2D Dublado

Sala 02
Homem-Aranha
Através do Aranhaverso
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado (quinta, sexta, 

domingo, terça)
20:30h – 2D Dublado (sábado, se-

gunda)
20:30h – 2D Legendado (quarta)

Guardiões da Galáxia Vol. 3
17:00h – 2D Dublado (sábado, se-

gunda, quarta)
20:30h – 2D Dublado (quinta, do-

mingo, terça)
20:30h – 2D Legendado (sexta)
Sala 03
A Pequena Sereia
13:30h – 2D Dublado
16:00h – 3D Dublado

19:00h – 3D Dublado (quinta, sexta, 
sábado, domingo, terça, quarta)

19:00h – 2D Legendado (segunda)

L’AMÉRICA 
SHOPPING CENTER

Sala 01
A Pequena Sereia
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado
20:30h – 2D Dublado
20:30h – 2D Legendado (sexta)

Sala 02
Homem-Aranha
Através do Aranhaverso
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, terça)

Velozes e Furiosos 10
17:00h – 3D Dublado (quinta, do-

mingo, segunda, quarta)
20:30h – 2D Dublado (sexta, sábado, 

domingo, segunda, quarta)
20:30h – 2D Legendado 
(quinta, terça)

Divulgação

Charge

23 DE MAIO

IDA DA CAMPO MARCHETTO, 
83 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

25 DE MAIO

GELCI DORNELLES MACHADO, 
85 ANOS, DO LAR, NATURAL DE 
SÃO BORJA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

ADELAR ZIMKE, 71 ANOS, 
PORTEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE ROCA SALES, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES

MARIA CAIO CASAGRANDA, 
92 ANOS, COZINHEIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
MUÇUM, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

26 DE MAIO

ILDO PERTILE, 68 ANOS, 
CAMINHONEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE GARIBALDI, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES

ITELVINA PILOTI SOMACAL, 
82 ANOS, PROFESSORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
GARIBALDI, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

27 DE MAIO

CARLOS ROBERTO SONZA, 66 

Obituário
Falecidos entre 
23/05 e 31/05

ANOS, TAXISTA APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES

28 DE MAIO

AMABILE PELICIOLI ZANELLA, 
92 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL 
DE NOVA ROMA DO SUL, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

30 DE MAIO

MARIA ANTÔNIA MARTINS 
BENITES, 72 ANOS, DO LAR, 
NATURAL DE SANTIAGO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

CLEONICE COGO, 51 ANOS, 
AUXILIAR ADMINISTRATIVA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
TUPARENDI, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

DIONE FRANZOLOSO MILANI, 
86 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

31 DE MAIO

LUCINDO ZANDONAI, 71 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES

Horóscopo 
Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04 

Ouça a sua intuição. Tome a 
iniciativa na paquera. A dois, muita 
animação e zero monotonia. 

Touro – 21/04 a 20/05 

As finanças pedem cautela. Cli-
ma de mistério agita a paquera. A 
dois, aposte na confiança. 

Gêmeos – 21/05 a 20/06 

Cuide da sua imagem profis-
sional. Se está só, surge alguém 
interessante. Muita sintonia a dois. 

Câncer – 21/06 a 21/07 

Una forças com quem compar-
tilha suas metas. Não deixe a dis-

tância virar problema no amor. 

Leão – 22/07 a 22/08 

Hora de testar uma alimenta-
ção mais saudável. Deixe a rotina 
bem longe do seu romance. 

Virgem – 23/08 a 22/09 

Aposte na simpatia para su-
perar um atrito. A paixão deve es-
quentar a relação na intimidade. 

Libra – 23/09 a 22/10 

Cuide do corpo com hábitos 
saudáveis. Cresce o desejo de en-
contrar aquela pessoa especial. 

Escorpião – 23/10 a 21/11 
Segure seu temperamento 

para não brigar. Chances de se apai-
xonar, dê um passo de cada vez. 

Sagitário – 22/11 a 21/12 

Melhor pegar leve com os ci-
úmes. Se está na pista, aproveite 
para espalhar seu charme por aí. 

Capricórnio – 22/12 a 20/01 

Pode ser divertido apostar em 
um programa diferente. No amor, 

muita leveza e bom humor. 

Aquário – 21/01 a 19/02 

Bote os pés no chão e seja rea-
lista nas finanças. A dois, aposte em 
um programa divertido. 

Peixes – 20/02 a 20/03 

Para driblar uma discussão, 
inspire e respire. Procure controlar 
seu lado possessivo na relação.

Pi
xa

ba
y
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Premiação

AGAS homenageia grandes nomes do 
varejo nacional em noite histórica

Quem participou do Ranking 
AGAS 2022 na noite da última 
segunda-feira, 29/05, foi envolvi-
do por muitos sentimentos. Um 
resgate histórico trouxe à tona 
memórias de alguns dos baluartes 
do setor supermercadista gaúcho, 
celebrando os 70 anos da atividade 
no Brasil.

Adiló Didomênico, Carlos 
Calcagnotto, João Carlos Oliveira, 
João Marcelino Zaffari, Neri Dal-
pozzo, Paulo Afonso Feijó, Vicente 
Barbizan e Wilson Lora foram os 
personagens agraciados com o Tro-
féu Supermercador – 70 Anos dos 
Supermercados no Brasil. Arlindo 
De Césaro e Francisco José Zaffari, 
ambos In Memorian, completaram 
o seleto grupo.

A Associação Gaúcha de Super-
mercados (AGAS) premiou, ainda, 
as 20 maiores lojas, além de nove 
distinções conforme o desempenho 
em diversas categorias, exaltando a 
força do setor no Rio Grande do Sul.

O presidente da AGAS, Antônio 
Cesa Longo, no início do seu discur-
so, fez questão de enaltecer a força 
da Serra Gaúcha como berço de al-
guns grandes nomes do varejo.

Os mais de 500 profissionais 
do setor que participaram do even-
to foram recepcionados com um 
Mercedes-Benz de 1957 que, acom-
panhado pelo Coral Terra Nostra, 
conduziu os convidados para uma 
típica festa italiana.

“Estamos falando de uma épo-
ca em que o olho no olho, a barriga 

no balcão e o fio do bigode valiam 
mais que qualquer garantia bancá-
ria ou papel assinado. E este Merce-
des-Benz nos faz lembrar de nossos 
antepassados que, embarcavam em 
um caminhão, levando consigo gar-
ra e fé, deixando-nos um grande 
legado”, frisou.

Ao falar da pesquisa do 
Ranking AGAS, Longo disse que 
foram mapeadas mais de 200 em-
presas do segmento. Os dados mos-
tram uma série de números que 
estratificam o setor hoje.

“O faturamento cresceu ex-
ponencialmente apoiado em uma 
inflação que vai além dos índices 
oficiais. Entretanto, a rentabilidade 
é menor, com redução nas margens 
e no lucro”, enfatizou. 

Além disso, Longo também 
destacou a criação de postos de tra-
balho em 2022, em todo Rio Gran-
de do Sul.

“Também temos muito a co-
memorar. Criamos mais de oito mil 
postos de trabalho em 2022, che-
gando a 132 mil empregos diretos 
em todo o Estado”, comemorou.

RANKING AGAS 2022
OS 20 MAIORES SUPERMER-

CADOS DO RS
Andreazza, Asun, Beltrame 

Supermercados, Carrefour Bra-
sil, Cerealista Oliveira, Cia Zaffari 
Comércio e Indústria, Comercial 
Zaffari, Cotripal Agropecuária Co-
operativa, IMEC, Master ATS, Nico-
lini, Peruzzo, Rede Polo, Rede Vivo, 
Righi, Supermercado Baklizi Ltda., 

Supermercado Guanabara S.A., Su-
permercados Formenton, Treichel 
e Unidasul.

DESTAQUES EM CATEGORIAS
Maior crescimento acima de R$ 

2 bilhões – Comercial Zaffari
Maior crescimento entre R$ 1 

bilhão e R$ 2 bilhões – IMEC
Maior crescimento entre R$ 

500 milhões e R$ 1 bilhão – Peru-
zzo

Maior crescimento entre R$ 
200 milhões e R$ 500 milhões – 
Max Center

Maior crescimento entre R$ 
100 milhões e R$ 200 milhões – 
Mônaco Atacado e Varejo

Maior crescimento entre R$ 50 
milhões e R$ 100 milhões – Gau-
chão

Maior Empregador – Cia Za-
ffari Comércio e Indústria – 11.799 
funcionários

Destaque Central de Negócios 
(Maior Crescimento) – Redefort NH

Destaque Central de Ne-
gócios (Maior Faturamento) – 
Rede Super (Santa Maria) – R$ 
1.609.006.467,00

TROFÉU SUPERMERCADOR 
2022

OS HOMENAGEADOS
Adiló Didomênico
Arlindo De Césaro (in memo-

rian) - 70 anos dos Supermercados 
no Brasil - Farroupilha

Carlos Calcagnotto
Francisco José Zaffari (in me-

morian) – 70 anos dos Supermer-
cados no Brasil – Monte Belo do Sul

João Carlos Oliveira (Ex-Presi-
dente AGAS)

João Marcelino Zaffari
Neri Dalpozzo (Ex-Vice-Presi-

dente AGAS)
Paulo Afonso Feijó (Ex-Presi-

dente AGAS)
Vicente Barbizan
Wilson Lora (Ex-Vice-Presi-

dente AGAS)

Larry Silva

PL do governo

MP do Bolsa Família é 
aprovada na Câmara
O projeto agora 
segue para 
discussão e votação 
no Senado Federal

A Medida Provisória 
1164/23, que recriou o progra-
ma Bolsa Família e extinguiu o 
Auxílio Brasil, foi aprovada na 
última terça-feira, 30/05, pela 
Câmara dos Deputados. Com 
a aprovação, fica garantido o 
pagamento de R$ 600 para as 
famílias beneficiadas, adicional 
de R$ 150 por criança de zero 
a seis anos de idade e bônus de 
R$ 50 gestantes, crianças entre 
7 e 12 anos e adolescentes com 
mais de 12 anos. O texto da MP 
será encaminhado ao Senado.

Os deputados federais apro-
varam o texto de autoria do 
relator, deputado Dr. Francisco 
(PT-PI).

Embora o texto tenha reti-
rado a vigência das novas regras 
a partir de 1º de junho, se a lei 
derivada da MP fosse publicada 
nesta data não haveria diferen-
ça prática.

Pela MP, poderão receber 
o benefício famílias com renda 
mensal per capita igual ou in-
ferior a R$ 218. Antes, a renda 
exigida era de R$ 210. 

O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), pro-
meteu esforço para aprovar as 
medidas provisórias que estão 
próximas de perder a validade. 
“Vamos votar no Senado dentro 
do prazo, vamos apreciar [essas 
MPs] ainda que tenhamos que 
avançar noite adentro”, disse 
Pacheco. 

A MP do Bolsa Família está 
em vigor desde 2 de março.

AUXÍLIO GÁS
Foi incorporado ao texto a 

MP 1155/23, que prevê o paga-
mento de um complemento do 
Auxílio Gás. O benefício equiva-
le a metade do valor médio do 
botijão de gás. O auxílio normal 
é de igual valor.

O complemento será de-
positado a cada dois meses. Ao 
todo, a família irá receber o va-
lor equivalente à média de um 
botijão de 13 Kg.

MDAS/Divulgação

Na Assembleia RS

Deputado busca alternativa para 
estiagem no Rio Grande do Sul
A iniciativa do 
parlamentar estadual 
por Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin 
(PP), recebeu apoio 
público da Farsul

O deputado estadual por Bento 
Gonçalves, Guilherme Pasin (Pro-
gressistas), apresentou projeto 
de lei (PL) que declara a atividade 
agrossilvipastoril como de relevan-
te interesse social, público e eco-
nômico no Rio Grande do Sul. Na 
prática, a medida auxilia para que o 
produtor possa, por exemplo, fazer 
intervenções nas Área de Preserva-
ção Permanente (APP).

“Nosso objetivo é garantir 
também a reserva de água para 
uma produção mais segura e que 
não dependa exclusivamente das 
mudanças climáticas, num Estado 
que sofre constantemente com pe-
ríodos de seca”, explica o deputado, 
que é líder da bancada do Progres-
sistas na Assembleia.

Quem também apoia a iniciati-
va é o presidente da Federação da 
Agricultura do Estado do Rio Gran-
de do Sul (Farsul), Gedeão Pereira, 
que inclusive encaminhou uma 
carta às entidades parceiras expli-
cando e sustentando argumentos 
em favor do PL. “A medida auxilia a 
cadeia produtiva gaúcha e tem ex-

trema importância para impulsio-
nar o desenvolvimento econômico 
e social do Estado, criando um am-
biente favorável para as atividades 
produtivas, promovendo o cresci-
mento dos setores industriais, co-
merciais, agrícolas e de serviços”, 
sublinha Pereira.

Para o presidente da institui-
ção, que auxiliou na construção do 
projeto, por meio do assessor da 
Presidência, Luis Fernando Cava-
lheiro Pires, o projeto traz ainda 
ganhos múltiplos para o RS. “Sendo 
assim, o projeto ora referido nos 
traz um ganho social, econômico e 
ambiental, tendo total e irrestrito 
apoio desta entidade”, conclui. O 
PL 248/2023 foi protocolado por 
Pasin no dia 12 de maio, na As-
sembleia Legislativa, e aguarda os 
trâmites processuais internos para 
ser votado pelos demais deputados 
estaduais durante sessão.

PROJETOS NO DNIT
Em reunião realizada na terça-

-feira, 30/05, Pasin esteve com 
o superintendente regional do 
Departamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes (DNIT), 
Hiratan Pinheiro da Silva, para fa-

lar sobre obras de infraestrutura e 
logística nas rodovias gaúchas. “O 
andamento das obras de extensão 
da BR-448, a Rodovia do Parque, 
entre Sapucaia do Sul e Portão, é 
um assunto que acompanho há um 
bom tempo e precisamos avançar”, 
explica Pasin. Em abril, o deputado 
esteve em Brasília, com o diretor 
geral do DNIT, Fabricio de Olivei-
ra Galvão, para tratar do assunto, 
onde recebeu a confirmação da 
assinatura do contrato para reali-
zação da obra.

Entre as outras pautas trata-
das, destaque para a BR-470, onde 
foi solicitado, por parte do depu-
tado, um novo desenho do aces-
so principal de Bento Gonçalves, 
dando melhor fluxo ao trânsito de 
chegada à cidade, bem como a ins-
talação de uma passarela, ligando 
os bairros Tancredo Neves e Con-
ceição ao bairro Juventude, a fim de 
ofertar segurança aos moradores 
da região, que precisam atravessar 
a rodovia, constantemente,  movi-
mentada. O superintendente Hira-
tan recebeu as solicitações e com-
prometeu-se a dar celeridade no 
encaminhamento das demandas.

Assessoria Guilherme Pasin

Crescimento

RS é o sétimo estado mais 
rápido para se abrir empresas
Estado subiu cinco 
posições no ranking 
nacional no primeiro 
quadrimestre de 2023

O Rio Grande do Sul é o sétimo 
estado do Brasil em tempo neces-
sário para se abrir uma empresa. O 
estudo denominado Mapa de Em-
presas, elaborado pelo Ministério 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, em parceria 
com o Serviço Federal de Proces-
samento de Dados, mostrou que 
o Estado subiu cinco posições no 
ranking nacional no primeiro qua-
drimestre de 2023, em compara-
ção com os quatro últimos meses 
de 2022.

O levantamento atual indicou 
que uma empresa leva 13 horas 
para estar ativa no território gaú-
cho, sete horas a menos do que o 
tempo total registrado no perío-
do anterior, que era de 20 horas. 
A média brasileira é de 30 horas. 
Considerando que a abertura de 
uma empresa tem duas etapas, 
para saber o tempo total necessá-
rio para que ela esteja apta a fun-
cionar, é preciso somar as horas 
de trabalho despendidas em cada 
uma delas.

Na primeira etapa, que anali-
sa a viabilidade, é contabilizado o 
tempo que o município leva para 
responder se atividade econômica 
pode ou não ser executada no en-

dereço previsto pelo empreende-
dor. Nessa fase, há uma verificação 
se o espaço físico está de acordo 
com o plano diretor municipal e 
demais regras vigentes.

Já na segunda etapa que 
corresponde ao registro, con-
sidera-se o tempo de avaliação 
e aprovação do contrato social 
apresentado pela empresa ao ór-
gão responsável, no caso a Junta 
Comercial, Indústria e Serviços 
do Estado do Rio Grande do Sul 
(JucisRS), vinculada à Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico 
(Sedec).

No ranking atual, são neces-
sárias dez horas para a análise de 
viabilidade e três horas para o re-
gistro na JucisRS. No terceiro qua-
drimestre de 2022, eram gastas 15 
horas na primeira etapa e cinco na 
segunda. No ano passado, segundo 
dados do Mapa de Empresas, o Rio 
Grande do Sul ocupou a vigésima 
segunda posição nos quatro pri-
meiros meses e a vigésima terceira 
no segundo quadrimestre.

O resultado mais recente in-
dica um avanço significativo do 
Estado no ranking, situação expli-
cada pela presidente da JucisRS, 
Lauren Momback: “Com algumas 
oscilações, o avanço decorre da au-
tomatização da análise de viabili-
dade nos municípios, trabalho que 
a junta já vem coordenando por 
meio da sensibilização dos locais 
e das jornadas de interiorização”.

Outro ponto destacado por 
Lauren é o volume de trabalho da 

junta gaúcha, a quarta do país em 
número de processos. “Hoje te-
mos uma média de mil processos 
por dia sendo avaliados por dez 
servidores. Essa é uma realidade 
que precisa passar por melhorias. 
Para isso, estamos investindo em 
inteligência artificial e no creden-
ciamento de mais servidores. Es-
sas ações devem colocar o Estado 
nas primeiras posições até o fim 
do ano”, prevê.

O titular da Sedec, Ernani 
Polo, destaca que essa evolução é 
uma consequência da moderniza-
ção e da simplificação dos proces-
sos, uma prerrogativa do Estado 
para facilitar a vida de quem quer 
empreender. “Essa agilidade tam-
bém reduz custos para as empre-
sas, o que proporciona crescimen-
to econômico. Nosso trabalho é 
coletivo. A JucisRS, nossa parceira 
e vinculada, está conseguindo me-
lhorar os resultados e criar mais 
autonomia para quem quer ter seu 
próprio negócio”, pontuou.

O Mapa da Empresas fornece 
outras informações, como o perfil 
das empresas por porte, setor e 
ramo de atividade, além de recor-
tes por estados e municípios. De 
janeiro a abril deste ano, foram 
abertas 1.331.940 empresas no 
Brasil. O Rio Grande do Sul é o 
quinto estado que mais formalizou 
pessoas jurídicas nos primeiros 
quatro meses do ano. Em números 
absolutos, São Paulo lidera, segui-
do por Minas Gerais, Rio de Janeiro 
e Paraná.
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Previsão do tempo

03/06
09º
25º

Sol com algumas nuvens.
Não chove.

02/06
08º
24º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

04/06
09º

25º
Sol com algumas nuvens. 

Não chove.

Cuidados redobrados
Rio Grande do Sul registra 1º caso 
de gripe aviária em 2023

Saúde | 4 Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

Em área urbana

Após mais de 11 horas, onça-
parda é resgatada em Vacaria
O animal silvestre 
estava em área 
urbana do 
município; ele será 
devolvido ao seu 
habitat natural

No início da tarde da última 
segunda-feira, 29/05, a Brigada 
Militar (BM), através do 3º Ba-
talhão Ambiental de Vacaria, foi 
acionada para verificar uma onça-
-parda (puma concolor), que esta-
va em área urbana do município. 
Os moradores do bairro Jardim dos 
Pampas avistaram o felino em cima 
de uma árvore. A BM, por meio do 
10° Batalhão de Polícia Militar (10° 
BPM), o 3º Batalhão Ambiental da 
Brigada Militar (3º BABM) e o Ba-
talhão de Bombeiros Militar de Va-
caria iniciaram o monitoramento 
do animal silvestre.

O local foi isolado e as equipes 

receberam o apoio da Guarda Mu-
nicipal. No início da noite, um mé-
dico veterinário da Universidade 
de Caxias do Sul (UCS) chegou ao 
local para auxiliar no resgate, fa-
zendo a contenção do animal com 
dardos de sedativos.

A Rio Grande Energia (RGE) 
esteve no local para desligar a 
energia elétrica, visto a proximi-
dade dos fios da rede com a árvore 
que se encontrava o felino. Na ma-
drugada de terça-feira, 30/05, os 
policiais militares do 3º BABM dis-

pararam os dardos tranquilizantes 
e as equipes resgataram o animal. 
A onça-parda foi atingida pelo se-
dativo, pulando em um galho que 
se quebrou, vindo a cair no chão. O 
felino ainda tentou correr, porém, 
as equipes lançaram redes e, com 
um cambão, fizeram a contenção 
do animal.

A onça-parda era um macho e 
pesava 27 kg. O animal foi encami-
nhado para a avaliação veterinária 
e, após, foi solto em seu habitat 
natural.

Fotos: Brigada Militar

Esporte
Torcedores do Internacional sofrem 
punição após invasão de campo
Entre os punidos 
está o torcedor 
colorado que 
entrou em campo 
carregando a filha 
de três anos no colo

Cinco torcedores do Interna-
cional, que invadiram o gramado 
do Beira-Rio ao final de jogo da 
semifinal do Campeonato Gaúcho, 
no dia 26 de março, contra o S.E.R. 
Caxias, estão proibidos de ir aos 
próximos 10 jogos do colorado, 
ocasiões em que deverão se apre-
sentar em delegacias.

A medida foi definida na tarde 
da última segunda-feira, 29/05, 
em audiência no Juizado do Torce-
dor e Grandes Eventos (JTGE) de 
Porto Alegre, presidida pelo Juiz 
de Direito Marco Aurélio Martins 
Xavier, que homologou a proposta 
de transação penal oferecida aos 

acusados pelo Ministério Público.
O comparecimento deve ser 

comprovado ao JTGE e o descum-
primento pode acarretar em pro-
cessamento criminal. Dois outros 
acusados pelo mesmo fato terão os 
casos avaliados posteriormente. 
Todos já vinham cumprindo cau-
telarmente punição nos mesmos 
termos desde o dia 14 de abril.

RELEMBRE O CASO
Ao final da partida jogadores 

do Internacional e do S.E.R. Ca-
xias se envolveram em confusão, 
e torcedores do colorado invadi-
ram a cancha do estádio. A transa-
ção penal é um acordo que o MP 

pode oferecer caso o beneficiado 
cumpra certos requisitos, como a 
primariedade. É uma alternativa à 
persecução criminal diante de de-
litos de menor potencial ofensivo.

Entre os acusados, está o tor-
cedor que invadiu o campo com a 
filha de três no colo. Ele também 
respondia processo distinto por 
agressão a um repórter no mes-
mo episódio. O caso foi arquivado 
em audiência no último dia 05 
de maio, quando o profissional 
aceitou o pedido de desculpas e 
firmou composição civil com o 
acusado, homologada pelo magis-
trado.
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